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-Лучшая бригада /Аинистерства

в тресте «Томскэнерго- 
сгрой» хорошо известна 
бригада Александра Влади
мировича Фурманца из 
МК-159. Работая на строи
тельстве линий электропере
дачи, этот коллектив посто
янно показывает высокие 
результаты. Только в 1986 
году при плане 1.050 тысяч 
рублей бригадой выполне
но работ на сумму 1.158 ты
сяч. При этом все сдавае
мые сЛъекты при приемке 
получили высокую оценку 
госкомиссии. Традиционным 
стал для этого коллектива 
и успех во Всесоюзном со
циалистическом соревнова
нии среди бригад, специали
стов и рабочих основных 
профессий за звание «Луч
шая бригада», «Лучший спе
циалист по профессии». По 
итогам прошлого года брига
да электролшюйщиков мех- 
колонны 159 бьиа признана 
лучшей в Минэнерго СССР.

Сейчас электролинейщики 
бригады Фурманца трудятся 
на подстанции «Солнечная», 
которая предназначена для 
электроснабжения . жилого 
массива в районе Иркутско
го тракта. Весь объем работ 
на сумму в 330 тысяч руб
лей они должны закончить 
до сентября этого года.

НА СНИМКЕ: за работой 
электромонтеры по монтажу 
электролинейных ' сооруже
ний из бригады Фурманца 
Валерий Юрьевич Никифо
ров и Василий Павлович 
Бондарев.

Н. ПОТАПОВ,
Фото автора.

ОГНЕННАЯ ЛИНИЯ
А-82 — так называется 

автоматическая линия на 
«окильно - заливном участ
ке № 74 завода «Электро- 
центропит». Каждый час 
она выдает по 36 кокилей, и 
в каждом по четыре гото
вые отливки, Внушитель
ное зрелище, когда линия в 
работе. Рольганги подают 
кокили к устройству, где 
под давлением производит
ся «настрел» форм специ
альной смесью. Продвигаясь 
дальше, они попадают к за
ливочной машине, к кото
рой только что подан ковш 
с расплавленным металлом. 
На своем рабочем месте в 
кабине заливщик. Он пере
ключает рычаги, и огненная 
струя льется в готовые ко
кили.

В первых числах июня на 
участке появилась иео|5ыч- 
ная делегация — специали
сты из Болгарии. До Томска 
они побывали в Японии, Че
хословакии!, ©ападной Гер
мании. Но больше всего им 
понравилась линия на Том
ском загводе »!Электроч€ЯТ-

РЕПОРТАЖ

ролит» производственнс'го 
объединения «Сйбэлектро- 
МОТОГ-».

Точнее, здесь двЬ линии — 
А-82 и А-120. Первая дей
ствует около десяти лет, 
вторая была запущена в 
прошлом году. И ;^ ек тор  
завода из Габрово Алек
сандр Агалов, и главный 
металлург |Боян Мартинов, 
специалист из проектного 
института, внимательно слу
шали главного инженера 
«Сибэлектрои!Отора» А. А. 
Соколова. Линии работают 
устойчиво и надежно. Они 
понравились гостям.

А если бы гости подня
лись по крутой железной 
лесенке в конторку началь
ника участка, они увидели 
бы, что вся стена здесь уве
шена переходящими вымпе
лами, почетными свидетель
ствами и дипломами. Их

познакомили бы с ветера
нами участка — заливщи
ками А. И. Гущь, А. К. 
Шнур, Г. И. А4ЮНИНЫМ, а 
также слесарем П. С. Губи
ным и бригадиром слесарей 
И. П. Водяновым.

— Коллектив у нас давно 
сформировался, — раоска- 
вьшает бригадир участка 
Иван Петрович Россомахин, 
— живем дружно. Здесь 
свои строгие законы. Мно
гие хотели бы поработать на 
этой линии, но мы не каж
дого берем. Отбираем самых 
надежных.

...Идем с Иваном Петро
вичем вдоль линии. Рядом 
еще такая же — новая 
А-120. На первой с момен
та запуска отлито уже боль
ше трех миллионов станин 
электродвигателей. На уча
стке вместе со слесарями 
и электриками 80 человек. 
Работают в две смены. При
чем все на единый наряд. 
Оплата производится по ко
нечным результатам. Это 
позволило широко приме
нять взаимозаменяемость.

На двух линиях за сутки 
Участок выдает по 1.800 ста
нин. Планы выполняются 
каждый месяц. В прошед
шем, например, он был пе
ревыполнен на 12 процентов.

Еще есть на «Электроцент- 
ролите» участки, где формов
ка производится в землю. Это 
старая технология. На ли
нии продукция отличается 
чистотой отливки.

Скоро на участке должны 
произойти некоторые изме
нения — (вместо станины 
к электродвигателям 4А-112 
■здесь перейдут на выпуск 
новой серии (АИР-112). В 
мае выпустили пробную 
партию.

После автоматической за
ливки кокили проходят че
рез термостат. Металлу про
тивопоказано резкое ох
лаждение. В этот же тер
мостат отправляются коки
ли на «ночевку». Всю ночь 
их прогревают при опреде
ленной температуре, чтобы 
в первую смену работа на
чалась без задержки. Кол
лективу дорого время — он 
участвует в соревновании в 
честь 70-летия Великого 
Октября, а сейчас трудовые 
подарки готовят к прибли
жающемуся дню выборов.

П. КОЛОТОБКИН.

Проблемы
ж изненно
в а ж н ы е

у  геологов 
настрой боевой

По итогам пяти месяцев в 
объединении «Томскнефте- 
газгеология» нет ни одного 
отстающего предприятия, 
вьшолнены планы по ос
новным техяико - экономи
ческим показателям. Более 
ipex тысяч тружеников от
расли обязались к 70-летию 
Великого Октября завер
шить задания двух лет пя
тилетки. Нет сомнения, что 
взятые обязательства будут 
вьшолиеньь Залог тому — 
боевое социалистическое со
ревнование, сегодняшний 
этап которого по
священ достойной встрече 
выборов в местные Советы 
народных депутатов.

Уже выполнили планы 
двух лет пятилетки буровая 
бригада Г. П. Амелина, вьпп- 
комонтажная бригада С. В. 
*Гихонравова из Западной 
нефтегазоразведочной экс
педиции. 31 буровая бригада 
сейсморазведочных партий 
Томского геофизического 
треста, 12 водителей и брига
да грузчиков управления 
производственно - техниче
ского обеспечения и комп
лектации. Полугодовые пла
ны к дню выборов вьшолни- 
ли 10 бригад.

Н. КНЫРЬ. 
председатель теркома 

' профсоюза рабочих гео
логоразведочных работ.

УСКОРЯЯ
ПЕРЕВОЗКИ

Бригады водителей, воз
главляемые А. В. Каопаро- 
вичем и Ю. В. Мерзлики- 
ным, уже вьшолнили свои 
полугодовые задания. Сверх 
плана от перевозок получе
но 27 тысяч рзблей. На сче
ту водителей немало сэко
номленного горючего.

К дню выборов в местные 
Советы народных депутатов 
выполнение полугодового 
плана завершат еще пять 
бригад.

М. АЛЕПЖОВ, 
председатель ; профкома

автоколонны. М  1977.
* • • '

315 водителей и 6 бригад 
нашей автоколонны досроч
на выполнили полугодовое 
проиаводственное задание 
по перевозке грузов. Лиди
рует в соревноваиии кол
лектив, возглавляемый В. В. 
Метальниковым.

Пример в работе паказы- 
,вают водители А. Н. Фокин 
и Ю. В. Соснин, доставляю
щие в магазины Томска мо
лочную и хлебобулочную 
продукцию.

М. ЗАВОДОБСКАЯ, 
пред<кдатель (профкома 

автоколонны ЛЬ 2042:-

О чем говорят избиратели 
на встречах с кандидатами 
в депутаты? О том, что 
сделано от выборов до вы
боров, о социально важных 
проблемах, о самом набо
левшем. А  в общем, о жиз
ни.

Серьезный разговор со
стоялся на встрече с изби
рателями кандидата в депу
таты областного Совета вто
рого секретаря обкома 
КПСС А. С. Зарембо на за
воде сухого обезжиренного 
молока в Кожевникове. 
Большинство зтоднимаемьк 
проблем ему известно: А. С. 
Зарембо часто бывает в рай
оне, хорошо знает нужды 
кожевниковцев.

Одним из первых высту
пил на этой встрече врач 
районной больницы В. И. 
Дутов. Примерно 550 ребя
тишек рождается в районе 
ежегодно, а родильное от
деление, женская консуль
тация постоянно «перенасе
лены». Поэтому необходимо 
как можно скорее строить

в Кожевникове родильный 
дом.

Большая озабоченноейь 
прозвучала в выступлении 
секретаря партийной орга
низации завода сухого 
обезжиренного молока ин
женера М. И. . Листкова. 
Предприятие идет с опере
жением по всем показате
лям: возросла производи
тельность труда, снизилась 
себестоимость продукции, 
повысилось ее качество. Но 
— бедственное положение с 
жильем: четыре года воз
водят строители двухквар
тирный дом! Кое-что обе
щают выделить заводу в 
строящемся трехэтажном 
доме. Но это ведь не выход.

Да, не выход, согласился
А. С. Зарембо. Искать вы
ход сегодня надо в возмож
ности строить самим — си
лами предприятия, как де
лают это многие в Томске, в 
области, да и в Кожевни- 
ковском районе. |

На другой встрече, состо
явшейся в этот же день в 
Кожевниковской МПМК,

ВЫБОРЫ В МЕСТНЫЕ СОВЕТЫ 
и НАРОДНЫ Е СУДЫ

важное для всех предложе
ние высказал мастер 
МПМК А. А. Исаков, кото
рое и записали в протокол: 
«Найти решение вопроса по 
улучшению водоснабжения 
районного' центра». Было 
сказано, что пока реальна 
перспектива строительства 
станции обезжелезивания, 
которая, безусловно, улуч
шит качество воды.

Директор совхоза «Ко- 
жевниковский» П. И. Шка
рин попрюсил помочь с пе
реправой. Старый паром, 
особенно в пору сенокоса, 
попросту не справляется: 
перевозить надо и совхоз
ную технику, и людей на 
личные покосы.

А. С. Зарембо на обеих 
встречах ответил на воп- 
рюсы избирателей. Расска
зал о том, что сделано в 
нынешнем созьше, о путях 
решения наиболее важных 
проблем района.

Участники встреч под
держали кандидатуру А. С. 
Зарембо и призвали всех 
избирателей 119-го округа
единодушно избрать его
депутатом областного Сове
та.

Р. КОЛМАКОВА.

В ы б р а л а  б р и г а д а
Совсем недавно по Иркут

скому тракту, напротив ос
тановки «Городок ДОСААФ», 
стояли кособокие деревян
ные домишки. И вот теперь 
на их месте монтажники из 
СУ-15 д е к  поднимают со
временную девятиэтажку.

Монтаж этого дома под 
строительным номером 12 
ведет звено Петра Егорови>- 
ча Эннса. Эвеном коллектив, 
в котором больше тридца
ти монтажников, стали на
зывать недавно. Оно входит 
теперь в состав строитель
ного потока или, - можно 
оказать, участка, объединив
шего пять бригад — три кол
лектива монтажников и два 
— плотников. Сам собой на
прашивается вопрос: в чем 
преимущество такой пфе- 
ст,ройки?

— Работать стали друж
нее, — говорит Эннс. — 
Строителей объединяет от
ветственность за конечный 
результат, потому что ра
ботаем по единому наряду. 
У  нас несколько объектов, 
людей можно группировать 
на них в зависимости от

объемов монтажа. Так мы и 
делаем, и убедились в том, 
что новый метод себя оп
равдывает.

Строителем Петр Егоро
вич стал восемь лет назад. 
Работает он быстро, четко, 
уверенно. Умение и опыт 
пришли с годами. Они осо
бенно пригодились не толь
ко ему, но и его товарищам 
по бригаде, когда она вела 
монтаж «с колес» дома для 
СФТИ на площади Южной. 
Бригаду возглавлял тогда 
Виталий Челпанов. Монтаж, 
ники оправдали все надеж
ды руководителей управле
ния и комбината, доказали 
преимущества нового мето
да строительства. Коробка 
108-квартирного дома на 
Южной была смонтирована 
за месяц. Таких темпов 
строительства крупнопанель
ных домов в нашем городе 
до этого не было.

Петр Эннс вел монтаж де
вятиэтажек в поселке Свет
лом, в Центрально1М и севе
ро-восточном микрорайонах 
Томска, на Каштаке, а те
перь вот работает в микро

районе «Б » (Иркутский 
тракт).

О делах этой бригады, ее 
людях можно рассказать 
много. Не раз она была 
признана лучшей в мини
стерстве по итогам выполне
ния годовых заданий, полу
чала первые премии. Вита
лий Челпанов строит теперь 
молодежный комплекс дек. 
После него бригаду возгла
вил Сергей Савельев, теперь 
— Петр Эннс.

Бригадир дело свое лю
бит, всегда спокоен, имеет 
самый высокий разряд. Сло
вом, на него во воем можно 
положиться.

Так говорили об Энное то
варищи по бригаде на ра
бочем собрании, когда об
суждали кандидатуры в об
ластной Совет народных де
путатов. Кандидатов было 
двое — Челпадов и Эннс. 
Большинство голосов было 
отдано Эинсу. Значит, есть 
у  людей уверенность, что 
высокое доверие депутата 
от строителей Петр Егоро
вич оправдает.

В. ЛЕБЕДЕВ.

А з н а ч и т ,  н а  п о л ь з у
Избирательный округ, где 

кандидатом в депутаты Те- 
тульдетского районного С ^  
вега первый секретарь рай
кома В. А. Красов, — ули
ца Набережная в Красной 
'Горке, центральной усадьбе 
совхоза «Красногорский». 
Прямо здесь, на улице, и 
состоялась встреча кандида
та с избирателями.

Само собрание проходило 
вечером, а до него В. А. 
Красов прошел по округу. 
Секретарь и без того знает 
всех в совхозе, что называ
ется, в лицо, но обход был 
явно не лишним. Особенно 
по душе он пришелся пен
сионерам — ветеранам вой
ны и труда.

Жители Набережной со
бирались на встречу охотно. 
Послушать, высказаться. В 
совхозе «Красно1'орский»1, 
как и во всем Тегульдет-

!ском районе, набирают си
лу перемены. В прошлом 
(году хозяйство получило 
надежное государственное 
электроснабжение. В Крас
ной Горке строится школа. 
Ведут строители сюда до
рогу. А  что сам совхоз? 
Нынче первым в районе и 
с соблюдением всех агро
технических правил посеял 
зерновые. На ферме полу
чают самые высокие в рай- 
Ьне суточные надои.

Но это только лишь са- 
(иое начало перемен. Надо 
много строить, благоустраи
вать (тут и понадобится по
мощь районного Совета), 
надо М'ногое менять в пси
хологии людей.

— Область борется за три 
тысячи килограммов моло
ка от коровы, а мы только 
За 2.600. Почему? — этот 
вопрос прозвучал на встрече

кстати. Совместно отыски
вая ответ на него, еще раз 
уточнили: материальная ба
за фермы трюбует обновле
ния, но и сегодняшний ре
зультат мог быть вьЕше, ес
ли бы село «делегировало». в 
живооноводство лучшие 
кадры. Пока же лучшие 
'гуда не спешат. С энтузи
азмом идут разговоры о бу
дущих стройках, но деньги- 
то на них надо зарабаты
вать самим, сегодня. А  мно
гие животноводы и механи
заторы считать обществен
ную копейку пока не на
учились...

Встреча не свелась лишь 
к наказам кандидату, она 
'многих задела за живое, 
заставила задуматься. А  
значит, пойдет на пользу.

Ю. МЫШКИН.
Тегульдетский район.

Рейд печати: канун заготовки кормов в Первомайском районе

ОПАСНАЯ ПЕСТРОТА
в  совхозе «Первомай

ский» повторяется прошло
годняя история: затянули
подготовку и опробование 
АВМ, а теперь при попыт
ках запустить машину на 
полную мощность «летят» 
детали, обнаруживаются 
новые неисправности. Ма
шинисты П. К. Кульгавый,
В. И. Мильто, их помощни
ки Михаил Гунько и Юрий 
Жарков привычно поруги
вают работников РТП рай- 
агропрома. Это они, мол, во 
всем виноваты — могли бы 
и раньше приняться за ре
монт. Но тут же весело 
вспоминают, как один из 
руководителей Первомай
ского РАНО не так уж дав
но собственноручно сгребал 
снег с навеса над агрега
том.

В совхозе давно вошло в 
привычку сетовать на не
хватку кадров. И не просто 
сетовать, а описьгаать на 
это обстоятельство все свои 
промашки и недоделки. 
Послушать управляющего 
Новомариинским отделени
ем В. В. Корнева, так толь
ко из-за дефицита рабочих 
рук одна сельскохозяйст
венная кампания глубоко 
«вклинивается» в другую, 
буквально передохнуть не
когда. И ни слова о том, 
что сама организация труда 
не выдерживает никакой 
критики.

Зимой здесь и не помы
шляли о ремонте кормоза
готовительной техники, по
тому что, дескать, все люди

были заняты в животновод
стве. Но если по совести, 
то никто не видел механи
затора, занятого подвозкой 
кормов, который от чрез
мерной загруженности сти
рал бы со лба горячий пот...

Так что приходится те
перь бригадиру В, Ф. Пост
ных удрученно перечис
лять; косилки не готовы, 
тракторы поломаны, КСК-100 
предстоит опробовать...

— Василий Федотович, 
как вы вообще представля
ете себе нынешнюю кормо- 
фготовителмую кампа
нию?

— Затрудняюсь. отве
тить... Нам бы еще бварку 
надо, слесаря-наладчика нет. 
И спросить не у кого — 
директор совхоза и главный 
агроном на учебе. Нико
лай Григорьевич Гйюневич, 
директор наш, только и 
оказал на прощанье, что 
будем с другим бригади
ром, Иваном ФиЛасовичем 
Бондарем, делить обязанно
сти; на нем — сено, на мне 
— все остальное.

Действительно, безвластие 
ползгчается. А  ишолняющий 
обязанности главного инже
нера П. В. Карбовский вме
сто того, чтобы хоть попы
таться навести порядок, да
ет жизнерадостно-безответ
ственное интервью по мест
ному радиовещанию. Силь
на еще, видно, тщивычка к 
лакировке.

Более пятидесяти кило
метров от совхоза «Перво
майский» до колхоза «Ис

кра». Но здесь те же на
строения — раскачка, не
понятное выжидание, не
оправданное благодушие. 
Правда, инженеру по экс
плуатации техники Р. А. 
Кербу несколько легче об
рисовывать обстановку: го
товы стогометы, грабли, 
часть косилок, на ходу 
большинство тракторов. Но 
как только зашла речь об 
АВМ, возникла красноречи
вая заминка. Считается, в 
общем-то, что представите
ли РТП райагропрома к его 
ремонту приступили, но это 
больше на словах. Никого 
возле агрегата не оказалось., 
а воротца были на замке.

Выяснилась, такая под
робность; свои, местные, .ре- 
моятировать АВМ яьшче 
наотрез отказались. Поче
му? Оказывается, остались 
недовольны прошлогодней 
оплатой. Между тем она 
вполне соответствовала не 
очень, мягко говоря, высо
кой производительности, да 
и качеству продукции.

Коль речь зашла о каче
стве кормов, представляется 
интересной беседа с ,глав
ным агрономом колхоза 
«Заря» А . К. Прейзелем. Он 
в хозяйстве человек новый. 
Но все-таки хотелось уз
нать его соображения по 
поводу контроля со стороны 
агрономичеокой службь: за
качественными показателя
ми кормопроизводства. Чи
сто теор>етически все выгля
дело убедительно. Но стои
ло поставить конкретный

вопрос; как, какими спосо
бами и средствами предпо
лагается этот контроль осу
ществлять, — руководитель 
оказался в затруднении. 
Видно, колхозное правле
ние во главе с М. Т. Елови* 
ковым не торопится по
мочь специалисту побыстрей 
освоиться в новой обета-
НОВК6

АВМ в «Заре» работает. 
И производит витамиш1ый 
корм прошлогодний экипаж
— машинисты В. К. Козич, 
В. М. Винников, их помощ
ники В. К. П11Пко, А. Н. 
Хныков. Кстати, здесь не 
бывало никаких недоразу
мений с оплатой труда, по
тому что высокие темпы 
были подчинены отличному 
качеству гранул. Это золо
тое правило, по заверению 
дружного коллектива, оста
ется в силе.

Но вот не хватает в кол
хозе сенокосилок. Причем 
не сегодня это выяснилось. 
Тянули, однако ж, до пос
леднего. Примечательная, 
между прочим, для зарин- 
цев особенность — хоть в 
чем-то, но спохватиться в 
последнюю минуту...

Какая оживленная, по-на
стоящему деловая обстанов
ка царила на полевом ста
не Куяновского отделения 
колхоза «Рассвет»! Первый 
вопрос — управляющему 
отделением Ефиму Кузьми
чу Галкину; как удалось — 
при нехватке рабочей силы
— быстрее всех в районе 
запустить АВМ? Как и

раньше, выручила крепкая 
дружба с шефами. Ефиеха- 
ли с Томского завода изме
рительной агшаратуры
Игорь Зорин, Владимир Со
болев, Сергей Колесов, Ана
толий Суворов, Валерий 
Фужерский. Рабочие парни 
быстро освоили механизмы. 
Предполагается, что они 
впятером будут обслужи
вать и второй агрегат, уста
новленный рядом. Во вся
ком случае, настрой у за
водчан боевой).

— Не подведут! — уве
рен управляющий. — Мы 
их обеспечили по всем 
правилам; отличное обще
житие, постели — как у ма
мы родной, питание самое 
обильное. Ну и, конечно, 
пища духовная — радио, 
телевизор, газеты.

— И трудовой договор, 
разумеется, не забыли за
ключить?

— В первую очередь. Все 
точно предусмотрено — объ
ем, качество, сроки, расцен
ки. Так что заводские .ребя
та с первого дня видят 
свою цель и имеют возмож
ность хорошенько рассчи
тать силы.

Стоит подчеркнуть, что и 
вся остальная кормозагото
вительная техника в «Рас
свете», как и положено, в 
рабочем состоянии. И еще. 
Шефские связи крепнут, 
потому что к шефам рас- 
световцы никогда не отно
сились потребительски.
Встретить горожан отлич
ными бытовыми условиями,

четко и конкретно разрабо
танными планами совмест
ной работы, человеческим 
радушием — все это стало 
правилом.

Во всех хозяйствах в той 
или иной форме остро ста
вился такой вопрос. Слабо, 
поверхностно вникает в си
туации, связанные с экс
плуатацией техники, авто
мобильного транспорта, ин
женерная служба РАНО, 
возглавляет которую В. Б. 
Кулаев. Возглавляет, но не 
владеет обстановкой. Отсю
да — противоречивые, а 
порой и совершенно бес
плодные распоряжения, не
разбериха с запасными ча. 
стями, недоразумения с 
РТП райагропрома. При
чем, как отмечали специа
листы и рядовые механиза
торы, критика снизу на 
главного инженера района 
практически не действует. 
Потому, скорей всего, . что 
они его видят крайне редко.

Руководству Первомай
ского РАНО, думается, сле
дует безотлагательно разо- 
(5раться в причинах пестро
го, в большинстве случаев 
I—неутешительного положе
ния в период вступления в 
кормозаготовки. Разобраться 
— и сделать экстренные вы
воды.

В. КОЗИЧ,
механизатор колхоза 

«Заря»;
A. ЛЯЩЕНКО, 

оотрудних ]перяома(й-
ской районной газеты 

«Заветы Ильича»; 
В. лячия,

госавтоинспектор;
B. ВЕРЮТИН.

ваш корр.

ПРЕБЫВАНИЕ ЗАМЕСТИТЕЛЯ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ГОСАГРОПРОМА РСФСР-МИНИСТРА РСФСР 

С. И. ЧИШПЛЯСОВА В ТОМСКЕ
16 — 18 июня в Томске находился заместитель предсе

дателя Госагропрома РСФСР -— министр РСФСР тов. Чи- 
стоплясов С. И. Он ознакомился с работой по дальней
шему наращиванию производства сельскохозяйственной 
продукции, развитию и реконструкции предприятий пи
щевой и перерабатьюающей промышленности в Томске 
й области. Министр побывал в совхозах «Октябрь», 
«Томь», «Чернореченский», на Барабинском торфопред- 
приятии, в Томском объединении « Агрспромхимия», на за
водах прохладительных напитков, пищевьк продуктов, 
кондитерском и хлебокомбинатах, на предприятиях мяс
ной и молочной промышленности, ознакомился .с рабо
той птицеводческих объединений, свинокомплекса, теп
личного комбината, ряда предприятий общественного пи
тания.

' При посещении совхозов, предпри1̂ тий, а затем на со
стоявшемся совещании в агропромышленном комитете 
детально проанализирован ход выполнения Продовольст
венной программы, перепрофилирования и реконструк
ции пищевых предприятий, решения социальных проб
лем их трудовьгх коллективов. Намечены меры по даль
нейшему развитию перерабатьшающих предприятий, на
ращиванию производства, расширению ассортимента и 
улучшению качества продуктов питания, повышению 
эффективности этой отрасли, подготовке и закреплению 
кадров.

В рассмотрении вопросов принимали участие первый 
секретарь обкома КПСС т. Зоркальцев В. И., председа
тель облисполкома т. Вькоцкий А. Е., второй секретарь 
обкома КПСС т. Зарембо А. С., первый секретарь Том
ского горкома КПСС т. Кетов В. М., председатель област
ного агропромышленного комитета т. Титов И, И., пер
вые секретари райкомов КПСС и председатели райис
полкомов г. Томска и Томского района.
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Действовали нелегально
Наша партия всегда рассматривала печать как важней, 

шее средство революционного воспитания и организации 
масс. Именно поэтому, вынужденная в условиях царизма 
действовать нелегально, она концентрировала значитель
ную часть своих сил на создании подпольных типогра
фий, распространении революционной литературы. Не 
составляла в этом плане исключения и Томская органи
зация РСДРП.

Особенно большой размах 
печатная пропаганда ррга- 
низации имела в период ре
волюции 1905 — 1907 годов, 
К началу 1905 года в Томске 
имел1ось две ткпоррафии со- 
циал - демократов: Томско
го и СИ|6ИРОКОГО 1СОЮЙНОГО
комитетов. Воспроизвести 
историю создания и деятель
ности этих и других под
польных типографий — де
ло непростое, ибо работа их 
конспирировалась особенно 
тщательно. Тем не менее 
имеющиеся документы да
ют возможность установить, 
что типография Сибирзко- 
го союза, поставленная вес
ной 1904 года, была обнару
жена полицией лишь в ян
варе 1906 года в одном из 
домов по Лесному переулку. 
В марте 1906 года на Твер
ской улице арестовали и ти
пографию Томского комите
та, работавшую бесп^ебой- 
но с осени 1904 года. Однако

уже весной 1906 года у Том
ского комитета появился но
вый типографский станок. 
Мощности этого станка не 
устраивали комитет, и через 
несколько месяцев он раз
вернул работы по созданию 
большой типографии. По
мещение для нее сооружа
лось в подвале одного из 
домов по Агшолияарьевской 
улице (ныне — Студенче
ская). В этом деле участво
вали С. М. Киров (Костри- 
ROB), Г. Шпилев, М. Псйюв, 
Е. Решетов. Арест С. М. Ки
рова и других членов ор
ганизации, ухудшение ее 
финансового положения в 
условиях спада революции 
не позволили пустить вход 
типографию на Апполинарь- 
евской. Тем не менее изда
тельская деятельность ко
митета продолжалась до вес
ны 1907 года.

Активное участие в созда
нии подпольвюй техники

принимали рабочие - печат
ники Томска. В начале 900-х 
годов в пяти легальных ти
пографиях города работало 
примерно 600 человек. Ти
пографские .рабочие состав
ляли пролетарское ядро Том
ской организации РСДРП, 
наиболее боевой отряд тру
дящихся. Экспертиза пока
зывала, что значительная 
часть оборудования подполь. 
пых типографий—  верстаки, 
■литеры, шрифт, краска — 
«изымалась» из легальных 
типографий. К дознаниям по 
делам подпольньк типогра
фий привлекались рабочие- 
печатники П. Рябов, Ф. Бо
ярский, Ф. и Я. Пильнико- 
вы, Д. Каликю, М. Желон- 
кин. Все они были членами 
Томской организации
РОДРП.

Работа в подпольных ти
пографиях поручалась, как 
правило, уже достаточно 
проверенным, опытньш то
варищам, т. к. она требова
ла особой дисциплины, вы
держки, умения переносить 
немалые .поихологические 
(«техникам» приходилось 
жить крайне изолированно) 
и физические нагрузки. Не 
случайно С. Розеньер в сво
их воспоминаниях сравни

вал работу в подпольных 
типографиях с тюремным 
заключением. Основание 
для этого сравнения он по
черпнул из 1Собственного 
'опыта; в 1905 году он, со
вершив побег из Тоболь
ской губернии, где находил
ся на поселении (сослали за 
работу в одной из типогра
фий Петербургского комите
та РСДРП), приехал в Томск 
и получил направление в 
типографию Сибирского со
юза РСДРП.

Вместе с ним работал 
Ф. Г. Ягодин - Виноградов, 
.который был прислан в 
Томск из Красноярска. В 
1906 — 1907 годах Ф. Г. Яго
дин - Виноградов занимал
ся устройством подпольных 
типографий в Кургане, Ом
ске, Петропавловске. «По 
тюрьмам и подпольным ти
пографиям Сибири» — так 
назвал он свои воспомина
ния, .написанные уже в со
ветское время. Революци
онные биографии других 
работников подпольных ти
пографий имеют немало об
щего с биографиями С. Ро- 
зеньера и Ф. Г. Ягодина-Ви
ноградова.

Несмотря на свой кустар
ный характер, работали под

польные титюграфские стан
ки очень интенсивно. На
чальник Томского губерн
ского жандармского управ
ления в июле 1905 года вы- 
анужден был сообщить в де
партамент .полиции: «Типо- 
трафия Томского комитета 
усиленно работает и еже
дневно выпускает новые 
‘прокламации...». Департа
ментское начальство оста
вило на этом донесении яз
вительную резолюцию: «Не 
мешало бы эту типографию 
обнаружить».

Печаталась в томских под
польных типографиях раз
личная револющюнная ли
тература — брошюры, даже 
газеты. Но преобладающую 
массу изданий составляли 
листовки. Трудно назвать 
цифру, .которая бы дала 
точное п1>едставление об 
общем тираже листовок 
Томского комитета. Но не
которые данные позволяют 
оценить .картину. Так, ти
раж всех 8 листовок коми
тета за декабрь 1905 года и 
'январь 1906-го Составил 74 
(тысячи экземпляров (в горо
де в это время проживало 
примерно 60 тькяч чело
век). В корреспонденции 
из Томска, опубликованной

4 июня 1905 года в «Лету
чем листке» Иркутского ко
митета РСДРП, сообщалось; 
«1 Мая были две рабочие 
массовки. Весь город усы
пан листовками».

В Томской организации 
действовала давольда чет
кая система распростране
ния революционных црда- 
ний. Из типографии они по
ступали на специальные 
конспщ>ати1вные квартиры 
(склады), а оттуда — к не
посредственным распростра
нителям. Последние дели
лись на группы уличного и 
ручного распространения. 
Один из складов литературы 
в 1905 — 1906 годах распо
лагался на Монастырской 
улице в квартире типограф
ского рабочего Г. Потепина 
(впоследствии он работал в 
подпольной тиЩ)графии 
Барнаульского комитета 
РСДРП).

Многие листоомси Томского 
комитета РСДРП являются 
образцом боить^евистской 
страстностн, непримиримо
сти к угнетению. Они зна
комили рабочих, трудящих
ся с программой РСДРП, ее 
тактикой, на конкретных 
примерах 1пока0ьша)ли ан

тинародную политику Ца
ризма, разоблачали мнимый 
демократизм либералов, 
рассказывали о революци
онной борьбе рабочего клас
са России. Показательны 
уже сами заголовки листо
вок: -«На улицу!», «В венок 
убитому товарищу^, « ‘Сол
датская памятка», «К  рабо
чим и работницам кухте- 
ринской фабрики», «Заба
стовка в яковлевской типо
графии», «Ко .всем рабочим. 
Ощиализм и демократиче
ская республике!!». «Воору
жайтесь и оргагшзуй- 
тесь!», «Конституция и гнус
ные преступления царских 
башибузуков», «Чему учат 
социалисты - революционе
ры?», «Кадеты показьгеают 
волчьи зубы», «Граждане, 
бойкотируйте магазин Хло- 
пина!» и т. п. Как видно, 
листовки просвещали, убеж
дали, призывали, сплачива
ли, организстьшали.

И когда сегодня мы гово
рим о героических традици
ях большевизма, заложен
ных под руководством в. и. 
Ленина задолго до Великой 
Октябрьской /социалисгвиче- 
ской революции, мы имеем 
в виду и традиции больше
вистской печати, всегда вы
ступавшей действенным ору
жием партии в борьбе за 
революционное обновление.

М. ИВАНОВА, 
доцент кафедры исто
рии КПСС Томсжого по
литехнического институ

та.

РАССКАЗЫ О КАНДИДАТАХ

С В Я З А Н О  
С ЕГО ИМЕНЕМ
Трудно отделить Никешина-директора от Никеши- 

на-депутата. 1 Уго скручиваются обе стороны его дея
тельности. Директором птицефабрики «Туганская» (Ми
хаил .Васильевич Стал к 1976 году. С frex пор (уже много 
созывов подряд он избирается депутатом Копыловского 
сельского Совета, является членом исполкома.

Мне как председателю депутатской комиссии легко 
с ним работать. Он не только активный депутат. Об
ладая житейским и рзпководящим опытом, он поможет 
и посоветует, а где и поправит. В хозяйственной и об
щественной жизни многое понимает лучше других.

Став директором, начал он с реконструкции цехов. 
И эта огромная работа продолжается до сих пор. В по
селке •Рассвет построены прекрасный Дом .культуры, 
торговый центр, средняя школа (при ее строительстве 
Никешин возглавлял депутатский пост). Строятся но
вые жилые дома, заасфальтирован большой участок до
роги. Чтобы закончить с перечислением, добавлю: 
только в нынешнем созыве в поселке открыты здрав
пункт, зубоврачебный и зубопротезный кабинеты, еже
дневно принимает в амбулатории врач-терапевт.

Многое в нашем поселке связано с именем Ни- 
кешина.

Михаил Васильевич вновь выдвинут кандидатом в 
депутаты сельского Совета. Его кандидатуру единодуш
но поддержали на сходе жители села Конияина.

Новые выборы — новые заботы. Благоустройство 
вокруг домов №№ 26, 4, 5 висит еще со времени, сдачи 
домов в эксплуатацию—стхюительные недоделки. В по
селке нет бани, постоянного рейсового автобуса. Не на
лажен пока контакт с руководством свинокомплекса, 
чтобы рабочие птицефабрики могли свободно покупать 
(поросят для своих хозяйств. Много забот. Большинст
во из них, как всегда, возьмет на свои .плечи директор, 
депутат и кандидат в депутаты Михаил Васильевич 
HHKeulHH.

Давно его знают люди. И, выдвинув кандидатом в 
депутаты на новый срок, подтверждают свое высокое о 
нем мнение. _______ .

I Л. ПОСТНИКОВА,
председатель депутатской группы Копыловского

сельского Совета.

Хо|и»шее начало

в  этот день Василий Фи
липпович, .как всегда стро
го по расписанию, вел при
ем. Первыми пришли суп
руги Н. Женщина подала 
заявление о .разводе.

— Вы согласны? — спро
сил судья у мужа.

— Нет. Я просил ее не де
лать этого, но... всему вина, 
эмансипация женщин...

— Это уже .второй мой 
шаг, — сказала Н. — Два 
месяца тому назад суд при
нял решение о взьккания 
с него алиментов на содер
жание дочери.

— А  чем это было вызва
но?

— Его непомерной скупо
стью, тедаеть которую яуЖе 
не в силах. Учитывается 
каждая .копейка, каждый 
(кусок хлеба.

— Но я ведь не просто 
так, — перебил ее муж, — 
я — по науке. Понимаете,— 
Обратился он к судье, — я 
обслуживаю ЭВМ. Мне уда
лось разработать график 
расходов, и я внедряю его 
в своей семье.

Василий Филиппович дал 
супругам десять дней на 
размышление.

За посетителями захлоп
нулась дверь. -

— Даже не верится, что в 
наше время возможно та
кое, — заметила я.

— Тяжелый случай!
В этот день семь заявле

ний из девяти были о раз
воде. И о .каждом, безуслов
но, можно сказать: «Тяже
лый случай». Ведь люди, 
добровольно соединившиеся, 
прощаются с собственной 
молодостью, где было самое 
дорогое — романтика и лю
бовь, верность и надежды.

— Посчитайте, — сказал 
Бобровский, — в нашем рай- 
Ьнном — шесть судей, по
множьте в среднем на семь. 
Получите примерное число 
разводов. К сожалению, оно 
не уменьшается. Причина, я 
считаю, — легкомысленное 
отношение многих юношей 
и девушек к созданию се- 
'.мьи, а часто—неспособность 
к заботе о другом человеке.

.— Василий Филиппович, 
перестройка обнажи^па не
мало негативных явлений в 
.ра'боте правоохранительных 
(органов. Как вы относитесь 
к острым публикатщям пе
чати на эту тему?

— Считаю их жизненно 
необходимыми. Нам нужно 
повышать качество работы 
и строжайше соблюдать за
конность. Малейшее отступ
ление ■ от процессуальных 
норм дискредитирует пхжво- 
судие, чревато тяжелыми

последствиями. Приведу 
пример.

Известно, что сокращение 
продажи опиртнык напигг- 
ков активизировало спеку
лянтов. Добывая различны
ми способами водку, сни 
продают ее намного дороже. 
Часто эта купля-продажа 
происходит в районе стан
ции Томск-1. Работники 
транспортной милиции 23 
■марта остановили несколь
ких граждан с водкой, за

суд. Увидев процессуальные 
нарушения, я обратил на 
них внимание сущ>и М. Л. 
Пиляй, которой поручил ве
дение этого дела.

Итак, Бо(5ровский увидел 
то, что не сумел или не хо
тел Обнаружшъ ‘прокурор.- 
На судебном процессе все 
поку.патели водки от своих 
показаний на предваритель
ном следствии отказались, 
рассказав о давлении на них. 
(Но прокурор продол-

нении телесных поврежде
ний, .Проведено оно было 
участковым инспектором 
Кировского РОВД В. П. Фе
дотовым неквалифицирован
но, убедительных доказа
тельств вины не найдено.

Надо сказать, что оправ
дательные приговоры в на
шей практике —- вещь но
вая, вызванная перестрой
кой, критическим осмькле- 
нием всей нашей работы. В 
былые времена мы в случа-

«ПРЕСЛЕДОВАНИЕ
ПРЕКРАТИТЬ.. .»

З А Б О Т Ы  С У Д Ь И  Б О Б Р О В С К О Г О

которую те уплатили двой
ную цену. Каждый из них 
■сказал, что купил у водите
ля автомобиля «Москвич». 
Начались поиски машины. В 
результате был задержан 
гражданин Щ. Произведен
ный у него дома и в гараже 
обыск ничего не дал. При 
о'быоке опёративный упол
номоченный В. Т. Скок изъ
ял из альбома фотографию 
подозреваемого, не *о4юр- 
мив это 1ПРОТОКОЛОМ. в  та
ком виде «дело» пролежало 
в транспортной милиции бо
лее трех месяцев. В июне 
этот же следователь начал 
вести дознание. Опрашивае
мым свидетелям он назы
вал номер и цвет «Москви
ча», затем — фамилию его 
владельца, а перед опозна
нием показывцл фотогра
фию. >Под давлением все 
«признались», что купили 
водку у Щ.

По делу проходили свиде
телями и четыре оператив
ных работника милиции. 
Обвиняемый виновным себя 
не признавал, поясняя, что 
на вокзал он приезжал, что
бы встретить сына, и даже 
не в то время, когда прои
зошла купля-продажа. (По
зднее суд доказал его али
би).

— Все эти факты. — про
должает Бобровский, — не 
смутили Ю. Г. Турунтаева,, 
'исполнявшего в то время 
обязанности прокурора Том
ской транспортной прокура
туры. Он принял обвини
тельное заключение как ис
тину и направил дело в наш

жал требовать сурового на
казания Щ. — пять лет ли
шения свободы. Суд вьшес 
приговор — оправдать из-за 
отсутствия доказательств 
вины, но... прокурор с этим 
не смирился и вынес част- 
нь1Й протест.

Дело было направлено на 
дополнителыное расследова
ние к старшему следовате
лю этого же отделения ми
лиции капитану А. С. Ша
талову. Все его старания за
ставить свидетелей изменить 
свои показания, данные на 
суде, щ  к чему не привели. 
Они утверждали, что «опоз
нали» Щ. по просьбе В. Т. 
Скока и под ыо давлешем. 
В таком виде дело снова по
ступило в суд.

— 1Ц. был нами оправдан, 
— сказал Бобровокий. — 
Коллегия областного суда 
утвердила наше решение. 
В. Т. Скок, А. С. Шаталов, 
прокурор Ю. Г. Турунтаев 
привлечены к дисциплинар
ной ответственности. Но 
страшно подумать: отнесись 
мы по-казенному, не вник
ни в обстоятельства и мог 
бы пострадать невиновный.

— А  вы уверены в том, 
что Щ. не виновен?

— Его вина не доказана. 
Следствие допустило гру
бейшие ошибки. Сфабрико
ванное таким методом де
ло — двойное зло: спекуля
цию (или любой другой по
рок) не искореняет и без
законие возводит в норму.

В этом году мы вынесли 
еще один оправдательный 
приговор по делу о причи-

ях сомнении возвращали 
дела на доследование либо 
прекращали ир-за отсутст
вия доказательств. А  разве 
этого достаточно? Оправда
нием же приносится изви- 
неш е человеку за причи
ненный ему ‘моральный 
ущерб...

В народном суде Киров
ского района шесть судей. 
’Их старший наставник — 
Бобровский. Здесь он тру
дится более 20 лет. До этого 
13 лет—в областной проку- 
(ратуре. Ему повезла Пер
вые годы на поприще судьи 
ему во многом помогла 
Л. Ф. Селиванова. Теперь 
(сам опыт и знания переда- 
‘ет подчиненным.

Прежде суд был поделен 
на участи  по микрорайо
нам. Каждый поневоле вел 
дела во всем их многообра
зии. Это снижало качество 
работы. Теперь за судьями 
закреплено решение дел по 
характеру преступления. 
Прй этом учитываются про
фессиональная подготовка и 
личшютные оообвнности. 
Дела г|о несовершеннолет
ним ведет М. Л. Пидяй, че
ловек очень душевнь»!. Ва
силий Филиппович старает
ся поддержать ее, если нуж- 
Чо—успокоить, знает, ■что на 
ее месте трудно выдержать 
более трех-пяти лет: жаль 
подростков, трудно спокойно 
беседовать с их родителями 
или теми, кто толкнул дев- 
ЧоноК и мальчишек на путь 
(преступления. Л. Г. Коваль 
поручено рассмотрение дел 
по обвинению в изготовле

нии и употреблении нарко
тиков. Это очень собранная, 
волевая женщина. Л. Н. 
Кузнецова заюкмается хо
зяйственными престу|цле- 
киями, такими, как взятки, 
хищения, злоупотребление 
служ^ным гк>ложвни(ем. 
С. И. Ворошилин — квар
тирными кражами, Е. И. 
Шулятьева, судья с боль
шим опытом, рассматривает 
дела всех категорий сложно
сти. Сам Бобровокий ведет 
дела по автодорожным про
исшествиям.

Кировский районный на
родный суд — школа для 
судей области. Сюда прихо
дят новички, энаю1цие тео
рию, но далтие от практи
ки. А  поработают здесь два- 
три года, идут на повьипе- 
ние. Бьгашие судьи В. А. 
Дьи-анков, В. А. Толстогу- 
зов теперь — члены о1бласт- 
ного суда, Л. В. Бабич — 
секретарь ippHianonKOMa. 
Многие работают в совет
ских^ и партийных органах.

— Главное в нашем деле
— предупредить преступле
ние, — говорит Бобрсквский.
— EJcTb традиционные фор
мы профилактики: выезд
ные сессии, отчеты судей, 
частные определения. Но 
Мы ищем: новью. ̂ .Взяли шеф
ство над производственным 
объединением «Контур», его 
цехами, отделами, общежи
тиями, а также над школой 
№ 18. Проводим там отче
ты, юридические консуль- 
тахщи, помогаем товарище
ским судам. В школе вот 
уже четвертый год ведем 
факультативнью занятия по 
основам правовых знаний, 
читаем лекции по злобо- 
дневньш темам.

— Вашу кандидатуру в 
народные судьи выдвинул 
коллектив /политехничеоко- 
го института. Вас там хоро
шо знают?

—Мы постоянно бываем в 
этом инагитуте. В >начале 
учебного года провели бе
седы со Всеми студентами 
первого курса об ответст
венности за изготовление, 
торговлю и употребление 
наркотиков. Бею эиыу вели 
занятия по правовым воп
росам на факультете авто
матики и телемеханики.

В 1982 году В. Ф. Боров
скому присвоили звание 
«Заслуженный юрист
РСФСР». Это признание ог
ромного опыта судьи, приго
воры и решения кочюрого 
вышестоящие инстанции не 
отменяют. Достоинства пред
седателя суда — не только 
высокая квалт{»1ка1щя, но 
и умение руководить кол
лективом.

С. ПОЗДНЯКОВА.

ПО НАКАЗАМ 
ИЗБИРАТЕЛЕЙ
Очень долго решался 

вопрос с налаживанием 
нормального теплового 
режима в Доме культу
ры села Усть-Бакчар. 
Здание новое, но давали 
сй я  знать допущенные 
погрешности в монтаже 
отопительной системы. 
Совхозный веттехник 
В. А. Умрилова сделала 
на сессии райсовета де
путатский запрос, доби
лась выезда в Усть-Бакг 
Чар специальной koiMhc- 
сии, установившей при
чину плохого обогрева 
здания. Специалисты 
составили смету на про
ведение реконструкции 
Ьтопительной системы, и 
уже в эту зиму в Доме 
культуры никто не мерВ. 

• • •
Бывало, не успеет 

пройти дождь, как на 
улице поселка Икса ни 
проехать, ни пройти. 
Директор Чаинского лес- 
щюмхоза «(бъединения 
«Томлеопром» Б. Н. 
Кривцов изыскал воз
можность . вьтолнить 
наказ лесозаготовителей. 
Улицу замостили брев
нами, получилась хоро
шая лежневка. Теперь в 
любую погоду можно 
ходить в т у ^ я х ,

• * •

В Усть-Бакчаре пос
троено новое адание 
АТС с радиоузлом, ос
нащено оно современ
ным оборудовадием. В 
этом особая заслуга де
путата райсовета монте
ра связи К. К. Исупова. 

• • •
В течение созыва 

построены детские сады 
в Лось-Горе и Леботере, 
решен вопрос о газосна
бжении сел Новоколо- 
мино и Сухой Лог. Из 
78 наказов лишь шесть 
будут перенесены на 
будущий созыв.

Л. ДАВЛОВА, 
заведующая (ортотде-i 
Лом Чаинского райис

полкома.

ПРЕДЛОЖЕНО
РАДИОНАЛИЗАТОРАИИ

Каждый год на заводе 
режущих ин!Стр:уМеи1(ов 
проходит смотр рацио- 
(.чая'изаторских предао- 
жений по экономии ма
териалов и энергоресур
сов, по сокращению ру
чного труда. У  конст- 
ру,ктора отдела главного 
механика С. Г. Турунта- 
евой вкладом в улучше
ние производства стали 
шесть 1>а!ционализатор- 
скиос предложений, сэко
номивших заводу 35,5 
тысячи рублей. Перевод 
оборудования литейно(го 
отделения на техничес- 
<кое водооклажден(ие 
Оберег большое количе
ство питьевой воды. В 
соавторстве с другими 
рационализаторами С. Г. 
Турунтаева изменшта 
ютопиТельнУ'Ю ■ сист1рму 
в термическом цехе, ис
пользовав обрату,
что дало экономию в 7 
тысяч рублей.
' Мастер цеха нестандар
тного оборудования Г. И. 
Суторин внедрил в про
изводство семь рациона- 
'.nnaaibpcKjHx предлож(е- 
ний. Модернизация фре- 
Ьерного полуавтомагп^) 
■занятого на проточке 
канавки инструмента, 
снизила трудоемкость 
этой операции на 1.277 
(нормо-часов.

(Т. ДЕРЕВЯНКО.

Биография кандидата в депутаты Томского городско
го-Совета народных депутатов Светланы Александров
ны Гавриловой коротка. На одной страничке уместилось 
все: родом из Шегарского района, в сборочном цехе 
№ 22 производственного объединения «Си^ектросвет» 
работает с 1985 года, член ВЛКСМ...

На производстве в первую очередь обращают внима
ние на деловые качества, по ним судят о человеке. 
Уважение чувствуется в славах председателя профкома 
цеха Л. Г. Тимофеевой;

— Светлана в совершенстве освоила три смежные 
операции на сборочной линии 1Б, основная ее специ
альность — эаварщица ламп, В бригаде она профорг. 
Несмотря на , молодость — ударник ‘  коммунистического 
труда. Хорошо начала она свою трудовую биографию.

Надо сказать, уважение к  молодому рабочему выра
жается не только на словах,' но и на деле — в цехе 
пошли навстречу желанию Светланы работать только 
в первую смену. Желание это понятно — кандидат в де
путаты городского Совета учится на вечернем отделе
нии Томского политехнического института.

...Для самой Светланы, как она призналась, выдви
жение ее кандидатом в депутаты оказалось неожидан
ным: «Доверие большое, справлюсь ли?». Надо спра
виться, надо оправдать доверие коллектива большого 
цеха.

И еще. Бригада Алексея Кирюхина, где работает 
Светлана, к 70-летию Великого Октября взяла обяза
тельство вьшустить сверх плана 50 тысяч электроламп, 
сэкономить полуфабрикатов и материалов на два дня. 
И слово свое бригада держит.

В. КРАВЦОВ.
НА СНИМКЕ АВТОРА; кандидат в .депутаты Томс

кого городского (Совета (народных депутатов кю избира
тельному округу № 62 Гаврилова Светлана Алщссап-
дровна.

Н А Ш  ДИАЛОГ: УЧЕБНОЕ ЗАВЕДЕНИЕ И УЧРЕЖДЕНИЕ КУЛЬТУРЫ

У н и в е р с и те т  и с н у с с тв !
Б Е С Е Д А  С Р Е К Т О Р О М  УН И ВЕРСИ ТЕТА И СКУССТВ В. М. ВИДГОФОМ , ДОЦ ЕН ТО М

Журналист: — При сло
вах «университет искусств» 
у одних студентов возника
ет чувство благодарности 
за новые знания, интерес
ные встречи, другие ощуща
ют «вкус» формализма. По
нятно, что первые — те, ко
му повезло попасть на ин
тересный факультет, слы
шать интересных лекторов, 
вторые те, кому не по
везло. Есть ли, Владимир 
'■Михайлович, данные, ко
торые позволяют судить, 
где дело поставлено умело, 
а где — Нет?

В. М, Видгоф:— За шесть 
лет к занятиям на факуль
тетах кинои-окусства, теат
ральном — эти два работа
ют нынче наиболее эффек
тивно, музыкальном и 
изобразительном, а также к 
практикуму по этике и эс
тетике было привлечено бо
лее 75 тькяч студентов, уча
щейся молодежи и препода
вателей. Динамика роста та

кова; на первом году сво
его существования в орби
ту университета было под
ключено около 6 тысяч че
ловек, нынче—более 25 ты
сяч.

Содержание программ за
нятий факультетов, форма 
и качество их проведения 
в целом отвечают современ
ным идейно - художествен
ным требованиям, вызыва
ют живой интерес со сто
роны слушателей. Прихо
дилось читать и слышать 
немало слов благодарности 
за сделанные студентами 
открытия на занятиях уни
верситета. Что поражает в 
отзывах, так это слово 
«впервые». «Я  впервые был 
в театре... слушал «живую» 
музыку... присутствовал при 
беседе о живописи». «Я  по
трясен... удивлен... дово
лен...». «Это хорошо. Спаси
бо».

В проведенном в декабре 
1986 г. анкетировании 397

студентов ТПИ, побьшааших 
на занятиях симфониче
ского практикума музыкаль
ного факультета, на вопрос; 
«Впервые ли вы слушали 
«живое» исполнение клас
сической музыки?» — ут
вердительно ответили 52 
процента.

Журналист: — По-моему, 
это сигнал тревоги. Сигнал 
того, что в eVK всеобщей 
'грамотности, чудес техники 
и науки, достатка и блато- 
полэ^ия существует {духов
но - эстетическая неразви
тость большого количества 
молодых людей. Очень важ
но, что занятие в универси
тете становится (мигом про
зрения, шагом к классике. 
Но «ели этим шагом все и 
ограничится? Насколько 
мне известно, на вторые- 
третьи занятия приходит 
много меньше молодежи, чем 
на первые...

В чем все-таки дело? Си
стема плоха или лекторы-

'музыковеды плохи? Я гово
рю о них, ибо на факуль
тетах изобразительного и 
музыкального искусства не
явка слушат^ей больше, 
чем на других.

В. М. Видгоф: — Возьмем, 
к примеру, такую форму ра
боты университета искусств, 
'как абонементная. Посе
щаемость не поднималась в 
этом году вьпие 34 процен
тов. В прошлом году было 
'лучше, но ненамного. За 
этим показателем кроется 
разное отношение вузов как 
учредителей университета, 
■к своему детищу. Вот дан
ные, соотнесенные с показа
телями прошлого года. ТМИ 
с 57,8 процента в прошлом 
году поднялся нынче до 60, 
ТГПИ с 40,7 процента опус- 
‘гился до 39, ТГУ—с 35,5 до 
(26, ТПИ—с 47,9 до 20, 
ТИАСУР — с 24,9 до 17, 
ТИСИ — с 23,7 до 14 про- 
■центов.

Много срывав занятий из-

за плохой посещаемости. 
Например, специально орга
низованный цикл для сту
дентов, спегщализирующихся 
по общественным дисципли
нам в ТГУ, «Эпохи и стили 
в ивюбразительнсам искусст
ве» фактически был сорван, 
ибо из шести занятий со
стоялось два. на одном из 
которых было 12 человек, на 
другом — 4.

Но ведь были приказы 
ректоров, обязывавшие по
высить активность и ответ
ственность всех подразделе
ний вузов, занимакэщихся 
|Номмуни(этичвсккм‘, эСтети- 
ческим воспитанием, были 
решения парткомов (в от
дельных вузах — решения 
Партийных собраний ка- 
t j^ p  общественных наук), 
М!ногочисленные постановле
ния .вузовских КОМСОМОЛЬ
СКИХ и прафсоюаных орга
низаций. Есть также дея
тельность специально со
зданных при па1>ткомах в

вузах советов по универси
тетам исютоств. Столько, ре
шений, столько усилий, а 
результат неадекватен, ибо 
действия эти все больше 
приобретают формальный 
характер.

А|кализ положения дел в 
горкоме партии обнажил, на 
каш взгляд, такие общие 
стереоггипы,

^-первых, не прео|долена 
твнден1ци,я MiepKaKTHHbHiQro 
тюдхода, вьфажающегося в 
стремлении « е  столько орга
низовать аудиторию и П1Ю- 
кошролировать процесс ее 
обучения, сколько осбрать 
'деньги и вовремя отчитать
ся за реализованные абоне- 
MiSHTbii. Во-вторых, некото
рые оргаяизатсры студенче
ской аудитории искренне 
считают,, что к искусству 
«по разнарядке» не приоб
щить, что всякие организо
ванные ме1Ю11риятия, навя
зывание сверху, есть не что 
иное, как обязаловка, а по-
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ЗАМЕТКИ ЮРИСТА Д о б р о т а
от алкоголизма не лечит
Природа (алхоголшса ]ДВойственная: он больной, и он же 

нередко нарушитель общественного спокойствия и поряд
ка. В дервом своем качестве алкоголики в избытке 
пользуются днимааием и услугами медицинских работ
ников. Однако Иах >тца с поведением, отклоняющимся 
от общепринятых норм, они не могут рассчитывать на 
доброе отношение окружающих.

«[Простые* пьяиицы и ал
коголики, нарушающие пра
вила социалистического об
щежития, асе чаще встреча
ют противодействие со сто
роны товарищей по работе, 
соседей.

18-леткий любитель вы
пивки, згчащийся ОПТУ № 11 
Игорь Тихоню» хотел аю- 
пасть без пригласительного 
билета на вечер, проходя
щий в помещении Дома 
культуры э«ергети1КОВ. По
пытка не удалась, потому 
что дорогу ему преградили 
дежурные В. Н, Хицко и 
Ф. И. Аникин. Казалось бы, 
если ггебя, незваного, не 
пускают, то иди восвОжж, 
придешь в  другой раз, когда 
вход будет свободный. Да 
только не привык Игорь 
подчиняться справедливым 
требованиям, если они про
тиворечат его настроению.

Отказ дежурных пропу
стить его в До1м культуры 
больно уязвил самолюбие 
Тихонова. В тот же день он 
склонил группу собутыль
ников, в том числе алкого
лика Ю. Н. Фирсова, к то
му, чтобы расправиться с 
общественниками. На жар
гоне ребят с наклонностями 
хулиганов это называется 
«разобраться». Предполагае
мого этим словом выяснения 
отношений, разумеется, не 
произошло, потому что си
туация и без того была пре
дельно ясная.

Отвечает заместитель 
председателя гориспол
кома В. В. Гончар.

— Что разместят в 
здании ; дома, где ] жил 
известный юоветский щи- 
^атсль Вячеслав Шиш
ков? Нам очень уштерес- 
Но узнать.
: Ученики школы № 5.

г* Томск.

— Дом по улице Шиш
кова, 10, в котором в 
1910—1915 гг. жил писа
тель Вячеслав Яковле
вич Шишков, после ка
питального ремонта бу
дет передан под област
ной литературный му
зей.

— Расскажите о даль
нейшей судьбе улицы 
Ф . Мюнниха. За i свок 
8—10 лет существования 
она не имеет дорожного 
покрытия, не озеленена, 
не освещена. Будет ли 
здесь курсировать ка
кой-либо общественный 
транспорт? Ностроят ли 
магазины, ' ликвидируй 
ют ян склад Горгона?

Л. КАРПОВА.
г. Томск.

— В текущем году ин
ститутом «Томокграэк- 
данпроект* по заказу 
Томского нефтехимичес
кого комбината разра- 
.батывается проектно
сметная документация 
на строительство улицы 
Ф. Мюнниха. Работы на
чнутся в 1887— 1989 гсадах. 
А  в тринадцатой пяти-

, Разгоряченные выпитой 
на квартире Фирсова брагой, 
Тихонов и его «заступники» 
напали на Хицко и Аники
на, осыпав их серией уда
ров кулакамИ' и ногами. По
лучив отпор. нападавшие 
бежали, но вскоре были за
держаны патрулем милиции, 
который возглавлял старши
на А. А. Крицкий.

Преступники скуждены 
народным судом Советского 
района. Бывшему водителю 
автотранспортного предприя
тия облбытуправления Фир
сову назначено принуди' 
тельное лечение.

А  вот другая история. Га- 
эоэлектросварщик Томско
го ремонтно - механическо
го завода Анатолий Терехин 
в результате постоянных 
пьянок опустился до того, 
что из |раздевалки цеха ук- 
Р8Ш личные вещи, принад
лежащие его же товарищу 
по бригаде. День кражи стал 
для него последним днем ра
боты на заводе, потому что 
бригада отвергла Терехина.

Соглашаясь с трудовым 
коллективом и поддерживая 
такую неприм'иримую пози
цию, народный суд Ленин
ского района приговорил ал
коголика к исправительным 
работам в местах, определя
емых инспекцией УВД. Ис
тории не похожие, но их 
объединяет отчетливо вы
раженное нежелание граж

дан мириться с вольностя
ми в поведении пьяниц.

Тем не менее земля еще 
не горит под ногами право
нарушителей, в том числе 
алкоголиков. И все из-за то
го, что есть должностные 
лица, равнодушные к проб
леме борьбы с алкоголиз
мом и преступностью, а то 
и покровительствующие на
рушителям дисциплины.

Приведу характерный при
мер. Упомянутый выше во
дитель Фирсов в феврале и 
марте текущего года совер
шил прогулы, в связи с чем 
по докладным затшскам на
чальника автоколонны А. И. 
Зверева были изданы при
казы о наказании виновно
го. И тот же самый Зверев 
в апреле собственноручно 
составил на Фирсова харак
теристику. Она заслужива
ет того, чтобы воспроизвести 
хотя бы часть текста: «Фир
сов Юрий Николаевич... за
рекомендовал с ^ я  с поло
жительной стороны. Нару
шений трудовой дисципли
ны не имеет». Оправдание 
допущенному им отступле
нию от истщгы А. И. Зве
рев видит в том, что харак
теристика предназначалась 
не суду, а.,., военкомату. 
Послушаешь Александра 
Ивановича, так суд обманы
вать нельзя, а военкомат — 
не возбраняется.

Можно согласиться с на
чальником автоколонны, что 
он не имел цели ввести суд 
в заблуждение относитель
но личности Фьфсява. Да 
только факт остается фак
том: документ, пояожи-
телыю характеризуоощий 
подсудимого, попал в уго
ловное дело и сыграл свою

роль при определении вида 
и меры наказания. Фи1>сов 
оставлен на свободе, хотя 
дерзость, с которой пьяные 
напали 9 ноября 1986 года 
на представителей общест
венности в Доме культуры, 
давала основание подойти к 
нему более строго, знай су
дьи о прогулах, совершен
ных пО'Дсудимым в феврале 
и марте^ На кого же А. И. 
Зверев, да и директор авто- 
предприятия Е. В. Тегичев 
переложат ответственность 
за то, что необходимая суду 
правдивая информация о 
водителе, оставшемся в 
штате предприятия, так и 
не поступила по назначе
нию?

iKOMy, как не упомянутым 
.руководителям, держать от
вет за то, что с 9 апреля 
Фирсов вообще Перестал вы
ходить на работу! Но и об 
этом судьи не были постав
лены в известность.

По делу А. В. Терехина 
характеристика, представ
ленная в суд администра
цией, 1Н|е вызывает возра
жения, но и в данном слу
чае руководство цеха и ре- 
1моятно-1механическс»го заво
да оказалось не на высоте.

Терехина приняли на за
вод по направлению бюро 
по трудоустройству. В его 
трудовой книжке значи
лось, что он * уволен с пре
дыдущего места (автоколон
на №  2042) по статье 33 
пункт 7 КЗоТа, то есть из-за 
пьянства. Сварщик был ну
жен, и Терехина допустили 
к работе. Одновременно сле- 
до|вало поинтересоваться у 
районного врача-карколога, 
не алкоголик ли пришел к

ним на производство. Звон
кам наркологу либо пись
мом на его имя было бы по
ложено начало взаимодейст
вия по лечению Терехина и 
исправлению его поведения, 
К сожалению, контакт нала
жен не был.

Администрация пытадась 
воздействовать на пьяницу, 
но слабо. О возможностях 
нарколошчеокой службы на 
заводе не вспомнили даже, 
когда пришлось 'переводить 
Терехина на яижеоплачи- 
ваемую работу.

В сентябре прошлого года, 
на третьем месяце пребы
вания на заводе, Терехин 
обратился в поликлинику 
по месту жительства. Здесь 
определили: («Алкогольная
интоксикация». И все рав
но законченный алкоголик 
остался вне поля зрения 
врача - нарколога, хотя сам 
больной тогда или несколь
ко позже осознгил, что без 
специального лечения от 
пьянства не избавиться.

Гром грянул в январе ны- 
, нешнего года, когда Тере
хин в нетрезвом состоянии 
совершил кражу. Лишь пос
ле этого он предстал перед 
наркологами, которые уста
новили у него заболевание 
хроническим алкоголизм1ом.

На следующий день после 
оглашения приговорка по его 
делу алкоголик самостоя
тельно явился в наркологи- 
ческий кабинет Ленинского 
района к врачу Е. Г. Анд
рееву. Ясно, что заняться 
Терехиным вр>ач - нарколог 
мог раньше. Кто знает, мо
жет быть, тогда не было бы 
ни преступления, ни приго
вора.

Чтобы лечить алкоголи
ков, нужно иметь информа
цию о пьющих. Лиц, зло
употребляющих спиртными 
напитками, надо энергично 
и неутомимо выявлять, что
бы помочь им самим и из
бежать нежелательных про
исшествий с их участием.

В. ИБРАГИМОВ, 
СТЩ9ПШЙ юрисноясульт 
областного, наркологиче

ского дмспаясера.

летке склады угля гор- 
топа ^ д у т  перенесены 
в район нефтехимичес
кого комбината.

В проектируемом де
вятиэтажном жилом до
ме треста «Том.сктранс- 
строй» по улице Ф. Мюн
ниха планируется от
крыть продовольствен
ный магазин типа «Уни
версам» с торговой пло
щадью 400 квадратных 
метров (где будет раз
мещен хлебный отдел) 
и магазин «Кулинария» 
с торговой площадью 
60 квадратных метров. 
В строящемся доме по 
улице Говорова в мик
рорайоне № 3 (район
школы № 55) в 1988 году 
будет открыт магазин 
«Хле(б—молоко».

— Включается ли в 
заработок для назначе
ния и перерасчета пен
сии оплата за работу но 
совместительству?

И. СТБНЬКИН.
Шегарокий район.

Отвечает заместитель 
заведующего облсобесом 
Е, П. Шишкина:

— Не включается.

— Почему в продаже 
нет швейных и стираль
ных машин?

А. БАШЦИКОВА.
г. Томск.
Отвечает заместитель 

начальника облаотного! 
управления торговли 
И. И. Троицкий:

— Главной причиной 
дефицита этих товаров 
■явияется недосгаРочны|й 
рост их производства. 
Заявки нашей о(Зласти 
на швейные машины 
Удовлетворяются на 30 
процентов, на стираль
ные — на 66 процентов.

Перестройка сюда еще не дошла

К ТО  О К А Ж ЕТ У С Л У ГУ ?
Сейчас всюду, в том чис

ле и в сфере обслужива
ния, идет перестройка. В 
некоторых отраслях дела
ется немало для совершен
ствования работы коллек
тивов. Это видно на приме
ре сферы о^ественного 
питания, о чем не раз пи
сала газета «Красное зна
мя». Но не заметно особых 
перемен в оказгиши быто
вых услуг населению. Ска
жем, ремонт обуви органи
зован плохо. Для того, что
бы подбить каблук или 
прошить подошву, надо ид
ти в Дом быта, встать в 
очередь и сдать в ремонт 
Обувь, уплатив предвари
тельно деньги. А  уж потом, 
через некоторое время, 
прийти за изделием. Но 
тут нередко выясняется, 
что оно не готово или вы
полнено плохо. А  почему 
бы не вернуться к тому, 
что было раньше: на углах, 
возле киосков сидел мас
тер-сапожник и в считан
ные минуты прибивал каб
лук, подметку, выполняя 
другой несложный ремонт. 
Все это делалось на глазах 
самого [Клиента, и за брак 
можно было спросить 
тут же.

Такой мастер для опе
ративного вьтолнения за
каза нужен и в другом де
ле. Предположим, разби
лось в квартире стекло, а 
живут здесь престарелые 
люди, пенсионеры. Сами по 
состоянию здоровья произ
вести ремонт не могут и 
куда . обратиться, не знают. 
’Вот и начинается мытар
ство. Надо купить в мгпа- 
зине стекло, вырезать его, 
принести домой, " а потом 
'попросить кого-то его вста
вить. Не каждый и возь
мется это сделать, а иной 
заломит огромную цену. В 
то же время ходили когда- 
то стекольщики, приносили 
свои стекла и сами же их 
вставляли. Люди были 
очень довш1ьны.

Еще одно бытовое неу
добство. В каждом доме 
есть старая мебель, кото
рая еще могла бы сослу
жить добрую службу, если 
'бы не расклеившиеся кре
пления, расшатанные нож
ки и спинки. В мастерскую 
Такую мебель не повезешь, 
да. и мастероких-то таких 
нет, а браться самому—то
же не всегда получается. 
Нужен мастер для выпол
нения работ на дому. Ана
логичное положение с врез

кой замков, заточкой ин
струментов, ремонтом в 
'квартире электропроводки, 
'вьпслючателя, розетки.

Почему бы не создать в 
Томске единую диспетчер
скую а^ж бу (а может 
быть, и в каждом районе 
города?), где бы принимали 
заявки на оказание всевоз
можных услуг, а затем 
'централизованню направля
ли мастеров. Хорошо бы и 
'развить сеть мелких быто
вых точек, где можно по
лучить услугу, «не сходя с 
места».

(Конечио, воаникнет воп- 
ipcc: где взять столько мас
теров? Но мне кажется, это 
не проблема. Их надо ис
кать на заводах, привлекая 
для работы по совмести- 
'тельству проиэврдствеяньпс 
'специалистов. Большим 
подспорьем оказалось бы 
'и формирование бригад из 
пенсионеров. 'Уверен, ока
зывая мелкие услуги, они 
бы в конце концов могли 
перейти на самофинанси
рование.

В. ГОРБЕНКО.
ветеран войны м труда,

член общественной , 
приемной р|едвкции 

газеты 
«Красное знамя».

По следам наших «ыступлеиий

«ЗА РЕЗНЫМ ФАСАДОМ»
В подборке «Почты 

«Красного рваменк» 6 
марта опубликовано пись
мо писателя |Б. Н. Кли- 
иычева, а котором он 
возмупщется волокитой 
со стороны начальника 
ЖЭУ-6 8 . Н. Кучеренко, 
не обеспечившего нор
мальный тепловой режим

в квартире ветерана тру
да О. М. Саратцевой.

Производственное жи- 
лищво - .ремонтное управ
ление сообщает, что ото
пление в квартире О. М. 
Саратцевой отремонтиро
вано, установлены ' ото
пительные приборы.

За Допущенную волоки
ту объявлены выговоры

начальникам ЖЭУ-6 и 
аварийной службы (Совет
ского ПЖ РТ дпц. Куче
ренко и (Сзвицкому. Они 
депремированы но ито
гам работы в первом 
квартале.

А. АДАХОВСКИЙ,
начальник производ
ственного жилищно
ремонтного управле
ния Томского торис- 

полкома-'

Задачи деятелей культуры
СОФИЯ. 18 икхня здесь 

началось заседание посто
янной комиссии Всемирно
го Совета Мира по культу
ре и воспитанию в духе ми
ра.

В ее работе принимают 
участие видные деятели 
культуры 15 стран Азии, 
Африки, Америки и Евро
пы, предстбшители нацио
нальных организаций и 
движений сторонников ми
ра. Советскую делегацию 
(возглавляет председатель 
Советского комитета защи

ты мира писатель Г. А. Бо
ровик.

Участники встречи рас
смотрят ход вьтолнения 
программы действий ВСМ в 
области .культуры и воспи
тания в духе мира, наметят 
ряд совместных и парал
лельных акций. В повестку 
т я  В(ключены также воп
росы дальнейшего развития 
сотрудничества с нацио
нальными! и (междуна- 
(родньлми организациями' 
деятелей культуры, уча
стия ВСМ в деятельности

Ф А Л Ь С И Ф И Ц И Р У Ю Т  
ИСТОРИЮ ТРЕТЬЕГО РЕЙХА

БОНН. «Обновленной 'истории третьего рейха» пока 
еще нет, но ее отдельные главы уже фабрикуются 
псевдоучеными ФРГ, воодушевленными призьшами бон
нских «ястребов». Выполняя заказ ультрагфавых, они 
(стремятся подвергнуть ревизии нацистское прошлое, 
обелить кровавые преступления гитлеровских орд, раз
жигать в стране национализм и великогерманский шо
винизм.

Эти опасные попытки, оказал в беседе с корр. ТАСС 
Курт Фаллер, один из руководителей объединения лиц, 
преследовавшихся при нацизме, — Союза антифаши
стов, нельзя недооценивать. Сегодая, в канун годовщи
ны вероломного нападения гитлеровской Германии на 
Советский Союз, о  них необходимо говорить во весь го
лос, отметил он.

Основные «дейртвующие лица» провокационной кам
пании — не только подвизающиеся на ниве историче
ской науки духовные наследники бесноватого фюрера, 
но и «ученые мужи», которые зачастую выступают в 
качестве консультантов в различных официальньпс 
Инстанциях. Открыто и в завуалированной форме они 
ратуют за пересмотр истории национал-социализма, ут
верждая, что в мире существует-де «неправильное пред- • 
ставление» о самом черном периоде германской истории.

Со времени провозглашения боннскрй правящей коа
лицией ХДС/ХСС—СвДП политики «поворота шраво», 
пишет в этой связи журнал «Штерн», в ФРГ «наблюда
ется быстрое сползание к неонационализму», которое 
прикрывается заявлениями о не<^ходимости возродить 
национальное самосознание. Движущей силой этого 
процесса, продолжает журнал, стали пересмотр отноше
ния к нацистскому варва(Рству, его приукрашивание и 
оправдание, восхваление гитлеровского «рейха».

При этом в ход пускается чудовищная ложь о  том, 
Нго, совершив агрессию против СССР, Гитлер будто бы 
«предвосхитил нападение русских» и нанес своего рода 
'«упреждающий удар». Эту ересь пытается «обосновать», 
в частности, директор федерального ведомства по иссле- 
дежанию военно-исторических проблем Йоахим Хофман.

По мнению профессора Марбургского университета 
Райнхардта Кюнля, подтекст подобных кощунственных 
!кнаучных изысканий» очевиден: с их лом<яцью обыва
телю и сегодня стремятся вдолбить мысль о том, будто 
СССР является для Запада «врагом номер один», вына- 
'шивающим агрессивные замыслы.

Западногерманские ультраправые, подчеркивает де
мократическая печать, не случайно усиленно взялись за 
раздувание антикоммунистической истерии, за культи
вирование отживших образов времен «холодной войны» 
именно сейчас. Они не желают мириться с тем, что, как 
'подтверждают опросы общественного мнения, растет до
верие граждан ФРГ к политике Советского Союза, ши- 
'рится в стране поддержка советских инициатив по ра- 
(зоружению в интересах создания безъядерного мира.

ЮНЕСКО и в провозгла
шенном этой организацией 
на 1988— 1997 гг. десятиле
тии развития культуры.

В своих выступлениях 
участники заседания под
черкивают необходимость 
дальнейшего ' распростране
ния идей Московского Меж
дународного форума «За 
безъядерный мир, за вы
живание человечества», ши
рокого привлечения деяте
лей культуры к активной 
борьбе за ли!квида1цию ядер- 
него оружия.

События 
в княжестве

Шарджа
КУВЕЙТ. Как сообщило 

информационное агентство 
Объединенных Арабских 
Эмиратов (ВАМ), правитель 
княжества Шарджа Шейх 
Султан Бен Мухаммед аль- 
Касими отрекся от престо
ла. В переданном агентст
вом от его имени заявлении 
указьдаается, что причиной 
этого шага явились серь
езные ошибки в финашювой 
и не^яной политике, в ре
зультате которых был на
несен значительный ущерб 
экономике страны. Было 
объявлено также, что власть 
передается брату бывшего 
правителя Шейху Абдель 
Азизу Бен Мухаммеду аль- 
Касими, командующему ме
стной национальной гварди
ей.

Радио соседнего княжест
ва ;!^6ай представило, од
нако, иную версию проис
ходящего. По его данным. 
Шейх Султан, находивший
ся вчера с частным визи
том в Лондоне, бьш сверг
нут в результате «дворцово
го переворота». Согласно 
поступившим сообщениям, 
патрули национальной гвар
дии контролируют главные 
транспортные артерии и пе
рекрестки, аэропорт Шард
жи закрыт.

События в Шардже вы
звали политический кризис , 
в Объединенных Арабских 
Эмиратах (ОАЭ). Федераль
ный национальный совет 
ОАЭ вчера вечером собрал
ся на чрезвычайное заседа
ние' для обсуждения создав
шейся ситуации. Он при
знал недейстаителъными 
все предыдущие заявления. 
В то же время совет семьи 
правящей в Шардже дина
стии высказался за переда
чу власти брату бывшего 
правителя.

НА СНИМКЕ: плантации тюльпанов близ Гданьска. Клубни польских сор
тов тюльпанов высоко ценятся внутри страны и экспортируются за рубеж, «  
том числе в СССР. Фото ЦАФ—ТАСС.

33 “  и „  против “
М Е Ж В У З О В С К О Й  К А Ф Е Д Р Ы  Э Т И К И  И Э С Т Е Т И К И
этом у заранее о тта лк и в а е т  
студе н то в .

П о з и ц и я , п р я м о  (Скажем, 
с п е к у л я ти в н а я , ибо. п ровоз
гл а ш а я  та к о й  тезис, на  де
л е  (все п у с к а ю т н а  сам отек. 
Е с т ь  еще и  такое мнение, 
ч то  на до  создава ть п о л н у ю  
свободу д л я  са м о вьф а ж е н и я. 
Н о , п р о с ти те , д л я  сам овьгра- 
ж е н и я  чего? Н е р а зви то го , а 
п о р о й  и  и звращ енно го  в к у 
са? Е с л и  BjKjfjme ух(0дить от 
р е ш е н и я eoinpoca, то , кроме 
н е обузданной с ти х и и , ве ду
щ е й  к  б е здух о в н о сти  и  де 
гр а да ц и и  лиЧ(НОсти, мы н и 
чего не  п о л уч и м . М е ж д у  
пр о чим , сам и воспитуем ы е 
порой более пр о зо р ли в ы  в 
Ятом о тн о ш е н и и , чем  и х  н а - 
стаВ(Ники. ^  анкете  д л я  с т у 
де нто в ТПИ н а  во(ПРОс: 
« С л е д у е т  л и  обязьш ать с т у 
де нто в  п осещ ать з а н я ти я  
ун и в е р си те та  и с к у с с тв ? » —  
76 п р о ц е нто в  вы сказались 
за органиаацИ(Ониые ф орм ы .

Журналист: — Странное

дело. Получается, что сту
денты хотят Учиться пре
красному по приказу, но 
разнарядке? Така(н жажда 
диецшКлины?., Помнится 
личный опы|т. В (Томске 
тогда впервые — это был 
конец пятидесятых годов — 
были организюаиы универ
ситеты культуры. Никаких 
приказов не было, но мы, 
студенты, их регулярно по
сещали. Некоторые ухитря
лись даже два отделения... 
Может, время было такое — 
открытий, новизны?.. А  мо
жет, и то привлекало, что н 
многие наши преподаватели 
были среди слушателей?

В. М. Видгоф: — Видите 
ли. у  нас все-таки задача 
художественно - эстетиче
ского всеобуча. К искусству 
нельзя притягивать «за 
уши», но открьзвать глаза 
на скрытые ценности мы 
должны, пусть иной раз и 
по приказу. И второе. Как 
ни присккфбно признавать.

но остается фактом, что пе
дагогическая деятельность 
б^ьш ой массы преподава
телей нынче имеет уэкштро- 
феосиональную ориентацию. 
ОрганИ1аоВа1нные в (Системе 
университета искусств спе
циальные циклы для про- 

• фессорско - преподаватель
ского состава вузов, учите
лей школ, техникумов, учи
лищ пасещались плохо. Сле
дует подумать о том, чтобы 
(Обучение в университете ис
кусств рассматривалось как 
одна из форм повышения 
педагогической кВалифика- 
1]<ии преподавателя.

Слабая посещаемость —  
это результат плохого ре
шения орга(НИзационных 
вопросов со стороны город
ского и областного комите
тов ВЛКСМ. А  ведь имен
но они в св(ое время высту
пили инициаторами созда
ния университета искусств. 
Теперь же — либо кампа
нейские усилия, либо фор

мальный контроль, либо 
пол1ное самоустранение от 
решения проблем.

Есть у университета ис
кусств претензии и к его 
учредителям. Надо изменить 
практику раара(ботки учеб
ных программ. Ведь учреж
дения культуры, общество 
«Знание» приступают к их 
разработке только после 
окончания учебного года. 
Вот, например, сегодня мы 
не готовы положить на стол 
новые программы для со
гласования с заказчиками 
расписания занятий и места 
их проведения. Планирова- 
(ние должно быть опережаю
щим, вестись в течение все
го учебного года, быть рас
считанным не только на 
ближайшую перспективу, 
но и на годы вперед.

Много проблем с помеще
ниями для занятий. Лихо
радило в этом году работу 
кинофакультета, который не 
имел стабильной площадки.

Филармония и общество 
«Знание» плохо контроли
руют состояние и готовность 
щкольных и вузовских 
аудиторий к проведению за
нятий. В школах часто ин
струменты расстроены, за
лы, где проходят музыкаль
ные занятия, холодные. В 
вузах занятия изофазИтель- 
наго факультета часто про
водятся в 8(нтиэстетичеоких 
условиях, плохо иопользу- 
ютс.": местные технические 
средства для проецирования 
слайдов, не всегда работа
ют микрофоны, розетки, за
крыт гардеро(б.

Опыт подсказьшает, что 
занятия изобразительного 
факультета (нужяо прС(ВО- 
дить в художественном му
зее.

Есть случаи, котда филар
мония отпугивает своих слу
шателей собственной неорга
низованностью, не вьтол- 
няет договорные обязатель
ства. В долгу она оказалась, 
в частности, перед школа
ми.

Журналист: Простите,
но я вновь об уровне за
нятий. Понятно, Д. Д. Каба
левского нам в Поиске не 
найти, во качество занятий 
музыкального факультета 
оставляет Желать лучшего.

В. М. Видгоф: — Согласен

с вами. Основной недостаток 
— стереотипы. Привфжен- 
ность к традициетшым, ака
демическим формам, типа 
филармони(ческих лекций- 
концертов, ориентация на 
некомпетентность и невзы
скательность аудитории, что, 
как правило, порождает ху- 
дожестаенную серость и 
средний уровень гщюфеосио- 
нализма. Иногда дают себя 
знать меркантильные инте
ресы и вал. За шесть лет ни 
разу художественный совет 
филармонии не обсудал про
блемы университета и ка
чество занятий, не дал кри
тической оценки выступле
ниям артистов и музыкове
дов, не организовал ни од
ной сл|ушательской конфе
ренции или диспута. Необ
ходимо положение менять.

Журналист: — Претензий 
высказано (много. Но, надо 
думать, и критикуемые име
ют что сказать яелмцепрн- 
ятного руководству универ
ситета.

В. М. Видгоф: — Основной 
вопрос, который надо ре
шить с помощью гласности, 
так это вопрос о руководст
ве университета. Ведь, как 
известно, «(рыба гниет с го
ловы». И действительно, со
зданный бюро горкома 
К'ПСС шесть лет тому иазЯд

совет по эстетическому вос
питанию, призва(нный руко
водить Университетом ис
кусств, оказался лишь бу
мажной фикцией. Ректорат 
как постоянно действующий 
орган не создан. Нет jpi 
только органа, аппарата уп
равления, но и ректора, с 
необходимыми полномоЧ(ИЯ- 
ми для того, чтобы решать 
конкретные вопросы жизне
деятельности университета. 
ТГо, что меня называют рек
тором, так это лишь мета
фора, и не более того, ибо 
никто .меня официально не 
уполномочивал, хотя и была 
чисто человеческая просьба 
бывшего секретаря горкома 
КПСС А. К. Черненко.

По линии межвузовской 
кафедры этики и эстетики 
мое кураторство идет как 
общественное поручение. 
Вьшолняя его, я нахожусь 
в коя пакте с заместителем 
заведующего отделом аги
тации и .гфопаганды (горко
ма партии Ю. Б. Кузьменко.

Горком сводит свою рабо
ту по отношеяИ(Ю к универ
ситету только к контроли
рующим функциям, (Кото
рые вьгражаются в форме 
подведения итогов работы 
вузов за 1-е и 2-е полуго
дия. Работу же учреждений 
культуры и общества

«Знание» здесь не об
суждали. Реально эту 
функцию взяли на себя об
ком КПСС и скблисполком. 
Это понятно, тем более что 
опыт работы университета 
начал распространяться и 
на область. Повторяю, воп
рос о статусе университета 
требует своего принципиаль
ного решения. Притом ре
шение это должно основы
ваться не на существующих 
стереотипах ведомственной 
субординации, а на основе 
реальных задач, которые 
решаются.

Журналист: — Что же вы 
предлагаете?

В. М. Видгоф) — Считаю, 
что университет надо рас
сматривать как важное зве
но в создании целостной си
стемы эстетического воспи- 
та(ния трудящихся области.

На нашей кафедре есть 
предложение: в целях обес
печения комплексного уп
равления системой эстети
ческого воспитания трудя
щихся Томской области со
здать при обкоме КПСС ко- 
ощщнационный совет. При 
этом совете, по нашему мне
нию, и должен быть Офа- 
зован ректорат университе
та искусств с определенной 
структурой своего функцио- 
(Юфования и лояномочиями.
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КРАСНОЕ
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Т е а т р а л ь н а я  судьба 
пе1>еменчива. Сегодня 
взлет, завтра — зати

шье. Сегодня — рядовой 
спектакль, завтра... зауряд
ный?

Вот уж какой перспекти
вы « е  хотелось бы.

Но как сформулировать 
сложившуюся ситуацию, ес
ли не задавать вопросов и 
не ставить проблем? Они 
настойчиво возникают, хотя 
при желании, можно нари
совать вполне благополуч
ную картину. И она будет 
соответствовать действитель
ности. В самом дг'ге, у мно
гих театров .тревогу вызы
вает посещаемость, в неко
торых коллективах положе
ние почти катастрофиче
ское, даже премьеры ооби- 
ратот всего «есколько де
сятков зрителей. Когда при- 
ходится бывать в других 
городах и видеть наполови
ну пустые залы, то неволь
но гордишься: у нас не так. 
Конечно, случаются и пе
чальные обсггоителыява с 
зияющей пустотой кресел, 
но это не правило, а все-та
ки исключение. В этом се
зоне и билеты лишние опра
шивали — было! — и спек
такли шли с аншлагами, и, 
по официальной статистике, 
наш театр отнюдь не по
следний по посещаемости — 
занимает третье место по 
Сибири и Дальнему Восто
ку.

Цифры из отчетов успо
каивают, настраивают на 
умиротворенный лад. С на
чала сезона запущен ряд 
новых спектаклей, всего по
ставлено семь новых работ. 
Вдохновила и поездка на 
север области — малые га
строли прошли успешно, об
служено десятки тысяч сель
ских тружеников. Кажется, 
снова входят в традицию 
бенефисы, радующие и ар
тистов, и зрителей. Укреп
ляются творческие связи с 
трудовыми коллективами, 
договоры существуют не 
только на бумаге, но и в 
реальности. Все чаще сра
зу после того, как закрыл
ся занавес (в данном случае 
определение чисто символи
ческое, ибо занавес все еще 
редкость в современных по
становках). зрители остают
ся на местах, чтобы обсу
дить спектакль. И это бы
вают горячие, заинтересо
ванные дискуссии — таким 
зрительским вниманием, 
пусть даже и нередко при
страстным, театр не оби1жен.
В этом сезоне появилась и 
большая группа молодежи. 
Первые роли, сыгранные на 
томской сцене, обнадежива
ют: хорошее, перспективное 
пополнение.

На в е р н о е , много еще
добрых слов можно 
произнести в адрес те

атра, и все это будет прав
дой.., мало ^говорящей об 
истинном положении вещей. 
Сравнивая постановки не
давней поры, приходишь к 
выводу: как, в сущности, 
немного надо, чтобы отка
титься назад, что-то поте
рять ценное, приобретен
ное в тяжелейших ■?рудах 
по строительству своего Те
атра, не похожего ни на ка
кой другой. Битком набйтый 
зал и iBonpocbi о лишнем 
билетике не всегда радуют, 
'как, впрочем, не всегда хо
чется обвинять театр за пу
стующие места. Разумеет
ся, в том случае, если он 
взял на себя важнейшую 
миссию — воспитание зри
теля, а это дело, понятно,

\

С  любовью ж природе

сложное, чреватое много
численными терниями. Но в 
коице-то все равно розы... 
Конечно, истинный успех 
не дается легко, он приходит, 
когда развйваегся театр 
высокого щзофессионального 
уровня, не заигрывающий со 
зрителем, не идущий на 
поводу - у невзыскательной 
его части, но строящий ре
пертуар на серьезной дра
матургии, крепко связанной 
со своим временем, его 
потребностями. Нужны ко
медии, нужны — как же 
без них! — если не пере-

атр всегда был кафедрой, с 
которой можно было мно
го сказать добра. Того, кто 
пытается забьигь об зтом, 
сузить задачи, всегда ждет 
поражение. Никто не спо
рит, выполнение плана 
очень важно. Но важно и 
Д1>угое: какой ценой? Нель
зя ради этого сдавать прин
ципиальные {ПОЗИЦИИ. Лег
кий успех — опасный 
успех. Сейчас томская афи- 
1ша (речь идет о прсжате 
спектаклей) позволяет сде
лать вьшод, что она прив-

намачалось, аса отдавалось на 
откуп стихии. Жиань требова
ла максимального приблнжо- 
ния и ионирвтным проблвмам, 
точного адреса выскаэыааинл. 
На афише же — случайные 
названия, вызванные сиюми
нутными соображенинми, а на 
заботой о  лице театра. У  за
езжего гостя, того же И. Пен- 
кера, в запасе оназались еща 
две апробированные постанов
ки, и на томской сцене по
являются «М аугли» и «Трудные 
родители». Понятно, что ре
жиссеру легче было идти про
торенной дорогой, но чем ру- 
иоводстеовался театр, включая 
зти пьесы в репертуар? Объяс
нение нашлось простое: «Мауг
ли», ориентированный на не
кое универсальное, стилизо-

таклю, его болея детальному 
разб.(ру мы аще вернемся в 
начала будущего сезона), хо
тя, на MOiT взгляд, он остал
ся надооцанамным, почему-то 
заранее, еще до сдачи, приня
тым в штыни. Будет ли жить 
спектакль полноценно, примат 
ли его зритель, время пома
жет.

Да, пьесы играются веяния, 
примеряются и разные фор
мулы театральности. Конечно, 
сегодня уже нельзя формиро
вать репертуар по старинно, 
когда всем сестрам по серь
гам. Вульгарный, примитивно 
социологичясиий подход и по
нятию современности, поло
жительного героя тоже радос
ти на принесет. Сегодня гель- 
мановсиая Зинуля понажятся

вернута с ног на голову 
известнгш пословица — про 
дело и потеху... Развлече
ние в изобилии, особенно 
непритязательное, дает не
прочный эффект. Зато как 
результат падеиие культу
ры обеих сторон — сцены 
и зала. Плодя духовный 
ширпотреб — пожинаем 
неприятие проблемного ис
кусства. Что тогда удив
ляться, если зритель начи
нает хихикать в неподхо
дящих местах серьезного 
спектакля.

Меня, признаться, не вдох- 
ноеляет долгожительстве на 
томской сцене «Миссис Пай
пер.,.». Скорее наеторажиеает. 
Выходит, его тот главный 
спектакль, который стал ка
мертоном хупожеетвенной жиз
ни коллектива, вго визитной 
карточкой? Сколько уж лат 
ведвт неугомонная старушка 
сладствив? Пожалуй, на менаа 
тринадцати. <Вспм«ним; за 
зтот срок появились спантак- 
ли «Соленая Падь», «Женить
ба», «Последние», «Васса Жа- 
лвзммаа{), «Золбтой Клон», 
«Сирано да Варжорак», «Эше
лон »», Это то, что сразу под
сказала память. Ни одного из 
них давным-давно нет в афи
ша и В помине, хотя зто бы
ли тстановни незаурядные, 
с блеском режиссуры, с от
личными актерскими работа
ми. В истории томеиого теат
ра для них найдатея достой
ное 1масто. А ремордсмамом 
есе-тами останется наша зару
бежная дама1

В свое время спектакль 
отличался добротной режис
сурой, в нем были находки, 
но с тех пор он изрядно 
поистрепался, вся исполми- 
тели по нескольку раз пере
менились, лишь Т. П. Лебе
дева осталась на боевом пос
ту. Что и говорить, хороша 
она а этой роли, но мысль 
вев же занрадывавтся, что нв 
только ей обязан Кпвктакль 
гфодолжнтельным {сущвсквб- 
ваннам — тут и нвобрвмвнн- 
тельный сюжвт, и крепко 
скроонная захватывающая 
интрига. Двтвнтив, да еще 
на западный лад, там такие 
вещи двяать умеют. Наш же 
театр проявляет похвальную 
заботу о  зрителе, не забы
вая — ивуетанио! — знаио- 
ммть его с такого рода дра- 
матурпмей. У «|Миссис Пайу 
пар...», между прочим, и нон- 
куранты имеются, парад этим 
««Ищите жеищиму!», теперь 
«А  . днем он КИ на что на 
жаловался...».

Вот приблизительная ариф
метика первого квартала это
го года: по пьесам зарубеж
ной драматургии прошло бо
лее 40 спектаклей, асах 
остальных — 25, по русской 
иласеиие — один. Положение 
мало иамаиилось и а сле
дующие два месяца. Видимо, 
художаетванноа {руибаодство 
театра отноеиг себя к зна
токам зарубежной драматур
гии, но откуда тогда такой, 
в основном елучаймый на
бор?

Р е п е р т у а р  — лицо 
тевтрв, уровень eriof 
культэфь!,, пусть

простится повторение этой 
аксиомьь РоосийЬкий те-

лекает зрителей) (зозможг 
Ностью отдохнута, раяола-, 
биться, что само по себе и 
неплохо. Однако хочется 
увидеть и другое — когда 
зритель не «комфортабельно 
расположился в кресле, в 
подался вперед, к сцене, с 
напряжением Внимая, что 
же там окажут. Чтобы он 
тоже стал |00твррцам ис
кусства, 'стоящего, быть 
может, чуть выше его, се
годняшнего. Чтобы он при
ходил сюда и думать, ду
мать, .прежде всего. Ведь 
сегодня размышления об 
активной позиции театра, о 
его участии в решении 
проблем, стоящих п^>€Я об
ществом, — тоже не пус
тые слова.

Вернемся к  началу сезо
на. Отличительная черта 
театральной жизни страны 
— жажда ,риска, экспери
мента, может быть, права 
на ошибку. В спорах, дис
куссиях, спектаклях острого 
гражданского звучания вы
являются .позиции театров. 
На томской сцене этой ат
мосферы не ощущается, у 
нас — тихо. Сезон открыва
ется старой пьесой И. Друцэ 
«Птицы нашей молодости» 
(постановка И. Пехкера). 
Чувствуется, что для при
глашенного режиссера рабо
та над этой пьесой молдав
ского драматурга не внове. 
Практика — известная, ког
да постановщик тиражирует 
свое детище по городам, ни
чуть не заботясь о «яеоб- 
щем выраженье». Спектакль 
профессионален, но не бо
лее, откровением, как и 
следовало ожидать, он не 
стал. Налет архаики, чрез
мерное насыщение музыкой 
(там, где, по мнению режис
сера, надо было создать со
ответствующее настроение, а 
попросту заполнить эмоцио
нальные бреши, их, кстати, 
предовольно), невыстроен- 
нооть некоторых 'мизансцен, 
ритмические порьшы наво
дили скуку. Правда, многое 
окупало.сь блистательно
мудрым мастерством нашей 
прекрасной актрисы Т. П. 
(Лебедевой, ! исполнив
шей роль тетушки Руцы, 
Собственно, она и вьгаесла 
спектакль на своих плечах. 
В памяти остался и эпизод 
с участием артиста Ю. Ки- 
сурина. Маленькм роль, но 
сколько отточенности, вы- 
разите;1ьности, а , главное, 
содержания было в ней!

жэ формировался рв- 
пертуар дальше? А нинан. 
Опрвделвнной художестввнной 
программы, судя по всему, не

ванное под мюзикл зрелища, 
— спентаиль для молодажи, а 
пьесы Ж. Конто никогда не 
шли в Томске. Но проевати- 
тельство — не главная добро
детель таорчесиого ноллвкти- 
ва! Наверное, н теине спек
такли нужны, a том случае 
когда другие постаноани под
нимают острые вопросы, баж- 
ные для каждого из нас. Здесь 
же они оказались главанст- 
аующими.

Н А  БЕСПРОИГРЫШ
НЫЙ вариант была 
рассчитана и поста

новка одноактных зарубеж
ных комедий, объединенных 
одним названием «О, жен
щины...» (реяотссер М, Бо
рисов). Спектакль поставлен 
со вкусом, тонким понима
нием особенностей жанра и 
его поэтики. Он лиричен, с 
чуть заметной иронией, 
слегка сентиментален. Его 
любят зрители, и, кажется, 
актеры не устают отдавать 
ему свое увлечение. Дина
мичность, ритм, чувство 
юмора в комедии — полови
на успеха, и здесь это есть. 
Очень интересна актерская 
работа Я. Орлова. В руках 
у режиссера был благодат
ный материал, представлен
ный именами В. Шоу, Э, де 
Филиппо, О. Генри, и он им 
хорошо воспользовался, хо
тя ощутима и некоторая 
нивелировка стилистики ав
торов, явное предпочтение 
сюжету.

Итак, только в феврале 
зрители встретились с «Дик- 
та"^«рой совести» М. Шат
рова (режиссер В. Муравец), 
ставшей значительным со
бытием театральной жизни 
и показавшей в принципе, 
как важен серьезный разго
вор со сцены. Уровень тако
го зрелища в основном 
определяется уровнем проб
лем, степенью готовности 
исполнителей к особому спо
собу игры и взаимоотноше
ний с залом. Тут в тради
ционном плане «играть не
чего». Не все актеры оказа
лись к этому готовы, но 
гражданский пафос, острота 
социального звучания спек
такля заставляли не заме
чать такие «мелочи». «Дик
татура совести» не во^ет  
в число шедевров томской 
сцены, история <щвеДет этой 
постановке, видимо, место 
поскромнее, но сегодня она 
ценна jo6o3Ha4eKKeM пути, 
который ведет к реальным 
достижениям.

в самом нонцэ созона сос
тоялись ащо две премьеры — 
«Кабала святош» М. Булгакова 
(режиссер В. Муравец) и «Сиа- 
меима» А. Гельмана (е роли 
режиссера выступил актер те
атра А- Ланговой). Жаль, но и 
«Кабала святош» не стала яр
ким событиям (и этому спек-

лобовой, да и аллергия аоэнии- 
ла на бетон и сплошные про
изводственные заседанин.

В ТЕАТРАХ страны сей
час нарастает внима
ние к личности, к от

дельной судьбе. Наблюдает
ся многоликий, серьезный 
прилил в драматургию боль
шой труппы авторов с но
вым ощущением мифа, со- 
циальньк идей времени, 
чутких к истинному драма
тизму человеческой судьбы. 
Причем не тех, кто всегда 
на «гребне волны» и по 
привычке бежит за прогрес
сом, а тех, кто жил в пре
дощущении перемен и ут
верждал это в своем твор
честве, часто « е  имея на
дежды быть поставлеиным 
на сцене. Такие имена в 
нашей афише не появились. 
Причем не обязательно 
ведь брать пьесу, которая 
уже стала громким спектак
лем в Москве или Ленингра
де. Может быть, стоит поис
кать произведение, которое 
бы обрело свою вторую, сце
ническую, жизнь на том
ских подмостках? Такое 
предложение идет не от же
лания давать советы (очень 
бы этого не хотелось), а от 
стремления видеть наш те
атр если не самым лучшим, 
то одним из лучших, чтобы 
в нем были только ему при
сущие черты. Прежде все
го, конечно, сценические, но 
и о другом не мешало бы 
подумать — о рекламе, афи
шах (свой бы стиль и здесь), 
о работе со зрителями (что 
оставляет желать лучшего).

Театр сегодня работает 
ниже своих возможностей. 
Есть и объективные причи
ны, но немало и тех, в ко
торых повинны сами^ В 
коллективе наблюдается ра
зобщенность, которая не 
может не влиять на творче
ский климат. Падает мас
терство, приживается некий 
усредненный уровень спек
таклей, который не требует 
особых усилий и к которо
му быстро привыкают. 
Устоявшиеся навыки затем 
переносятся и в спектакли, 
требующие психологически 
сложного существования на 
сцене. Нередко преходится 
наблюдать, когда актер пе
реходит из одного спектак
ля! в яругой — 6удь-то ко
медия, бытовая драма, прит
ча с одной и той же ма
нерой «органичной простоты 
в предлагаемых обстоятель
ствах». Не хватает импро-

Детям на радость

визационности, человеческой 
боли в игре, ремесло неред
ко подменяет творчество. 
Рассла)^ение на сцене тоже 
не редкость. А  ведь оно не 
проходит незамеченным, оно 
тут же передается в зал, и 
исчезает нерв спектакля, 
сопереживание , ему. Самое 
обидное, что это допускают 
и некоторые актеры с зас
луженным авторитетом, лю
бимые зрителями.

Огорчает и истончающая
ся нить русской классики —
05 этом нельзя промолчать. 
Сегодня в репертуаре толь
ко «Доходное место» 
А. Островского, которое по
является раз в два, а то и 
три месяца. Впрочем, чаще 
и не надо, спектакль не 
стал достижением. Тут не 
сошлешься на плохую дра
матургию. Тут дело в теат
ре, таяько в нем. Речь идет
06 уровне творчества, худо
жественных :критериях, 
извечных проблемах режис
суры, актерского маст^)Ст- 
ва. Опять же «Доходное 
место» поставлено одним из 
приглашенйых режиссеров. 
Если назвать всех постанов
щиков идущих сегодня 
спектаклей, получится ка
лейдоскоп имен * и самых 
разных пристрастий. Чаще 
всего непонятно, почему тот 
или иной режиссер появил
ся в Томске. Может быть, 
по той простой причине, что 
он а этот момент свободен? 
В то же время главный ре
жиссер М. Борисов ставит 
всего один спектакль — «О, 
женщины:..»

Строя репертуар, вероят
но, надо думать и о том, 
чтобы в полной мере исполь
зовать имеющиеся актер
ские силы. Широкие воз
можности у Я. Орлова, но в 
каком спектакле они про
явились 8 полной мере? 
Талант этого актера эксплу
атируется односторонне — в 
ролях комедийного плана. 
А  ведь Я. Орлов может 
играть серьезный репертуар, 
он прекрасно владеет внут
ренним аппаратом, порази
тельно пластичен, удиви
тельно быстро находит кон
такт со |фителем, оправды
вает самые парадоксальные 
ситуации. И Ю. Кисурин 
сегодня мог бы вьгйти не 
только в эпизоде, пусть и 
ярком, но и сыграгъ боль
шую, сложную судьбу. Нет 
по-настоящему инггересной 
роли у В. Вареицова, им мы 
вынуждены любоваться в 
основном на киноэкране. 
Остановимся на этих при
мерах, и1бо перечислять мож
но бесконечно.

ВСЕ, О ЧЕМ говори
лось, волнует коллек
тив театра, здесь не 

безразличны к собственной 
судьбе. Не раз создавшееся 
положение обсуждалось на 
партбюро, на (сО^аниях, 
заседаниях художественно^ 
го совета. И эта горячая 
заинтересованность, прин
ципиальная позиция многих 
актеров, желающих видеть 
свой театр острым, граж
данственным, вселяют на
дежду, что облачность рас
сеется. Погода на завтра... 
Какой она будет? Мы, зри
тели, надеемся, что ясной. 
Пусть будут поиски, неуда
чи (от них никто не застра
хован), успех и снова поис
ки... И, может быть, снова 
неудачи. Так устроена 
жиань. В театр сегодня ве
рят: спад пройдет. Важно 
не обмануть ожидания, ведь 
это потбм будет долгим 
эхом катиться вслед.

Н. МАСКИНА.

Л и 1»ическая  экскурсия
в одно из воскресений, в разгар поло

водья, я со своими товарищами Сплавлял
ся на резиновой лодке по Басандайке. 
Безоблачное ясное утро предвещало много 
приятных впечатлений. Ехать нужно <^ло 
на автобусе в сторону Петухова. Потом 
несколько километров ш!ли пешком по ле
су. Дорога не утомляла моих спутников, 
хотя многие несли на плечах тяжелые 
рюкзаки с лодками. Вскоре лесная дорога 
осталась позади и мы оказались у тихой 
заводи речки. Накачали лодки, уложили 
снаряжение и отчалили от берега. На 
стремнине лодки подхватило быстрое те
чение и понесло вниз. Речушка «женькой 
змейкой извивалась между холмов, по
крытых лесом. За крутыми поворотами 
открывались удивительно живописные ме. 
ста. Особое внимание привлек отлогий 
берег у д. Лучанова, состоящий из чистой 
белой глины, крутые скалистые утесы, ве
личаво возвышавшиеся над водой (удиви
тельная редкость для нашей области). 
Трудно поверить, но нам попадались ог
ромные деревья, сваленные бобрами, — 
основания стволов были заточены остры
ми зубами, как карандаш.

Характер этой небольшой речки очень 
переменчив. Тихие омуточки чередовались 
с бурными перекатами. В таких местах 
лодки становились неуправляемыми, их

несло с большой скоростью по узкой гор
ловине реки. Шумные волны захлестыва
ли через борта, но моих спутников это не 
огорчало. Скорость и грохот воды о под
водные камни возбуждали и наполняли 
нас непередаваемыми чувствами.

Очень повезло,  ̂ что с нами оказался 
Олег Анатольевич Смоленцев — инженер 
лаборатории областного управления связи. 
Он просто влюблен а природу, интересу
ется минералогией. Олег Анатольевич не 
упускал ни одного момента, чтоб обследо
вать попадавшийся галечник. Этим бук
вально «заражал» остгшьных.

В тесном кругу у  прощального костра 
все охотно делились впечатлениями. Раду
ет, что с каждым годом любителей подоб
ных зко^рсий становится все больше и 
больше. Встречались искусные гребцы на 
байдарках, любители деревянных плотов 
и резиновых лодок. Люди стали охотнее 
проводить свободное время на природе.

Не могу сказать без сожаления, что ци
вилизация оставляет много престулньк 
«следов» на реке. По берегам и прямо в 
воде образовались завалы металлолома, а 
ведь Басандайка течет в пригородной зо
не и является излюбленным местом отды
ха томичей.

В. ЛЮББРЦЕВ, 
монтер Томского городского радиоузла.

Детский комбинат № 84 города Том
ска привял детей недавно. Простор
ные, светлые игровые комваты, холлы, 
спальные пойещепяя, бассейп очень 
HpaBHrcH ребятам, но особенно охотяо 
вян работают в своей оранжерее. И  зи
мой, и летом здесь цветут цветы, ра- 
<стут вечнозеленые растения. Помеще

ние органично вписалось в архитек
турный ансамбль основного здания, я 
)ц1я того, чтобы попасть в оранжерею. 
Не нужно выходить на улицу.

НА СНИМКЕ.- воспитаввики под ру
ководством взрослых ухаживают за 
многочислеввыми растениями своего 
!сада. Фото Е, Лисицына.
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Т е л е в и д е н и е
СУББОТА, 20 июня 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7.00 — Утренняя зарядка. 
Мультфильм. Музыка. 7.30 — 
«Время». 8.15 — «Игорь Сав
вович», 3-я серия. 9.20 — 
Мультфильмы. 9.50 — «Моло
дость страны». 10.25 — «Учи
тель и вре.мя». О работе съез

да учителей РСФСР. 10.55 — 
К юбилею Великого Октября. 
сИстории немеркнущие стро
ки». 1»Отец солдата» («Гру- 
эияфильм», 1964 г.). 12.35 — 
«Для всех и для каждого». 
13.05 — «Сегодня в мире». 
13.20 — «Содружество». 13.50 
— «В небе и на земле. 10 
дет из жизни Валерия Чна- 
лова*. Документальный теле- 
фи.чьм. 15.00 — «-Навстречу
Пленуму ЦК КПСС». «Разго 
вор по существу». 16.30 —

Г. Гендель. Концерт. 16.50 — 
«Мир растений». 17.50 — До
кументальный фильм. -18.50 — 
Международный фестиваль 
«Радуга». 19.20 — Встреча с 
а1Надеми1ком Н. М. Амосовым 
в Концертной студии Остан
кино. 21.00 — «Время». 21.35 
— «В  субботу вечером». Гос- 
концерт СССР представляет... 
22.55 -— Новости, 23.00 — «И 
снова в Юрмале». 23.20 —
«До и после полуночи». Ин
формационно - развлекатель
ная передача.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.20 — «Как мы отды
хаем». 8.55 — За безопас
ность движения. 9.00 — Рит
мическая гимнастика. 9.30 — 
«1Утреяняя почта». 10.00 —
«Наш сад». 10.30 — «Здо
ровье». 11.15 — Дрограмма 
I Иркутской студии -^элевиде- 
ния. 12.10 — Приглашает те
левизионный театр. -В. Белов. 
«Плотницкие рассказы». Те- 
леспектаяль. 13.30 — «Доку

ментальный фильм. 13.50 —
Концерт мастеров искусств 
стран— членов Интервидения.
14.40 —- «Зеленый фургон». 
Художественный телефильм. 
1-я и 2-я серии. 17.10 — 
«Эхом нашей юности была...». 
Передача посвящена заслу
женной артистке РСФСР 
М. Крнсталинсной. 18.25 — 
<8Лужики». (Художественный 
фильм с субтитрами. 20.00 — 
<Споиойяой ночи, малыши!» 
20.15 — «Театр и время». Ве- 
ЛОРУХЮ.КИЙ государственный

академический театр им. Ян
ки Купалы. 21,.00 — ««Время». 
21.35 —  «Экран зарубежного 
фильма». «три операции». 
«Роза». вСуд)»жественный
фильм (Вьетнам). 22.40 —
«Преданья старины глубо
кой,..». Пушкинская -гема а 
русской лаковой миниатюре.

Зам. редактора
В. И. МОИСЕЕВ.

Т е а т р
ДРАМЫ

20 июня. ГАСТРОЛИ НОВО
СИБИРСКОГО ГОСУДАРСПВЕН- 
КОГО АКАДЕМИЧЕС?10ГО ТЕ
АТРА ОПЕ1^ И БАЛЕТА. 
«Сиазкн Гофмана» — 19; в
помещении Большого концерт
ного зала филармонии —- 
«Шопаниана», '«Нармои-сюита» 
— 19-30.

:Новоскбир<ясий государ
ственный академический 
театр оперы и балета

С 23 по 29 июня балетные 
спектакли по объявленному 
репертуару состоятся в ДК 
«Авангард».

Начало в 19 час,
ЮНОГО ВРИТЕЛД

20 июня. «Играем а фан
ты» — 19.

Д в о р е ц  з р е л и щ  
и  с п о р т а

20 июня. «Шарлей Холмс а 
XX века» — 18, 20.

ВИДЕОТЕКА
20 июня. Мультеборнин — 

10-30. «Как стать звездой»
13, .16, 19.

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
20 июня. «Лицом н лицу»

(две серии) — 8-40, 13-2«0, 16, 
18-35, 21-ilO. «Тайна жителей 
Луны» — 1Ы0.

имени М. ГОРЬКОГО
20 июня. «Чалоаеи, который 

брал интервью» — 9, 10-50,
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50. «Нелегко с мужчинами»
— 8-40 10-20, !12, 13-40, ,15-20, 
17, «18-40, 20-20, 22. «Обынно- 
ваиный фашизм» (две серии)
— 9, 11-20. 13-40. 16-50. Кино-
показ «Навстречу выборам». 
Фильм «Город» — 16. «Гло
рия» — 19.

«ОКТЯБРЬ»
20 июня. «Курьер» — Ф, 

10-50. 12-40. W-30. 16-20, 118-10.
20, 21-50. «Человек, который 
Орал интервью» — 8-40, 12-10, 
14, 16, 117-50, 19-40, 21-30. «Ям 
ВнОиян» —  10-30.

«ПИОНЕР»
20 июня. «Золотые рога» —

9, 10-40, 12-20, 14. «Корона
(Российской империи, или 
Снова иауловимыа» — 15-40.
«Воспоминание» — 18-20,
21-30. «Прости» — 20.

имеш1 И. ЧЕРНЫХ 
20 нюня. «Курьер» — 9,

10.40, 12-20. 14, 16, 17-40,
19-20, 21'. «Хорошо сидим!» — 
9, 112-20. 14, 16, 17-40, 19-30.
21. «У  всех таланты» — 10-40.

«СИБИРЯК»
20 июня. Мультсборник

«Космическая загадка» —
9-20, 111. «Курьер» — 12-40,
14-20, 16, 17-40, 19-20 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
и ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

20 июня. «фальшивый
принц» — 15. «Загадка уеди- 
иеиного мотеля» — 17, 19, 21,

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

20 июня. Вечер отдыха клу
ба «ДОБРЫЕ вСТ|№чИ» —
19.

Н ВСЕСОЮЗНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ ИСКУССТВ 
«СЕВЕРНОЕ СИЯНИЕ»

'23 — 24 июня
Малый концертный зал (пр. Ленина, 75)

БОЛЬШИЕ КОНЦЕРТЫ
солистов Государственного Большого театра Союза 

ОСР;
народный артист СССР Владислав ПЬЯВКО,
лауреат всесоюзнЬго и международных конкурсов 

Людмила МАГОМЕТОВА.
в  (концерте принимает участие Томский симфониче

ский оркестр.
Солистка — народная артистка Кара-Калпакской 

АССТ и заслуженная артистка ТАССР Эльвира ХАВИ- 
оУЛИНА.

Дирижер — д>фижер Большого театра Союза ССР 
Рубен ВАРТАНЯН.

В программе; увертюры, арии и сцены из опер рус
ских и зарубежных ком'поэит0!ров.

Касса работает с 20 июня с 14 часов.
Начало концертов — в 19 час. 30 мин.

25, 26, 27 и 28 июня.
Малый концертный зал (пр. Ленина, 76)
29 июня
Большой концертный зал (пл. Ленива, 1)

КОНЦЕРТЫ
Государственного камерного оркестра «ВИРТУОЗЫ  

МОСКВЫ».
Художественный ру«ководитель, дирижер и солист — 

лауреат премии Ленинского комсомола, народный ар
тист РСФСР

Владимир СПИВАКОВ.
Билеты продаются в «кассах «малото и  Большого код- 

цертных залов с 22 июня с 12 часов.
Начало концертов —- в 19 час. 30 мин.

( С л е ж к а
т р у д о У с т р о й с т в А  )

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
в о  в н о в ь  ОРГАНИЗОВАННЫЙ ТРЕСТ «СИВОРГ- 

ГАЗ» срочно; ияжеверов-пускодаладчиков, инженера по 
организации производства, старшего бухгалтера, заведу
ющего складом, секретаря-машинистку, водителя спец- 
ватомашины «ГАЗ-52». При условии выполнения плана 
вьшлачивается ежемесячная премия 40 процентов. 
Справки по тел. 3-34-32, 3-25-82.

НА АВТОТРАНСПОРТНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ УПРАВ- 
ЛЕНИЯ ТОПЛИВНОЙ ПРОМЫтЛЕННОСТИ срочно: 
главнсто инженера, бухгалтера расчетной группы, стар
шего диспетчера, ияжетра по комплектации запчастей 
и спецодежды, контрольных иехавнкю, главного меха
ника АТП, водителей категории «В », «С». Справки по 
тел. 3-85-92.

Управление тепловых се
тей доводит до сведения 
своих абонентов, что в свЯ*- 
зи с планово-профилакти
ческим ремонтом источни
ков теплоснабжения и ос
новных тепломагистралей 
с 22 июня по 22 июля бу
дет прекращено горячее во
доснабжение в следующих 
микрорайонах города.-

В 1-м, 2-м, 3-м, 4-м мик
рорайонах, на Каштаке-1, 
Каштаке-2, Кш1таке-3, Каш- 
таке-4, микрорайонах по 
Иркутскому тракту.

Просим все теплотехни
ческие службы абонентов 
проводить капитальные и 
планово - профилактические 
ремонты В1^треняих систем 
отопления и внутриквар
тальных теплосетей в дан
ное время.

Справки по тел. 2-60-10, 
2-53-81.

20 июня в ДК «Энергетик» 
проводится вечер отдыха 
«Добрые встречи». В про
грамме: показ моделей, тан
цевально - раодлекательная 
программа. Цена билета 
2 руб. 50 коп. Начало — в 
19 часов.

Коллектив и«здательсть-ч ‘i 
««Красное знамя» с глуб«) а 
КИМ прискорбием извещает 
о оме«рти пенсионера изда
тельства

БЕЛЬСКОЙ
Ефросиньи Ивановны

и выражает глубокое <»- 
болезиование родным и 
близким.

Вынос тела — 20 тоня, 
в 12 часов, из квартиры 
покойной (пр. Фруазе, 128, 
кв. 3).

«Коллектня ToMCiKoro
предприятия «оптовой; тор
говли «Роеторгодежда» е 
глу«бони|и прискорбием
иявещает о безвременной 
кончине

СЕРГЕЕВА
владислава Григорьевич.’

и выражает соболеэнова 
нне родным и 6ЛИ13КИМ 
покойного.

|£оллектив лронурануры 
Томской области выражает 
Искреннее роболеэн!ов|ф|ие( 
|родстве|Нникам и (влпэЖим 
по поводу (Гра1гн1ческой 
вибели работника право
охранительных органов 

СОСКОВЦА
Николая Алвкевввича. .

Родные , и близкие с глу
боким прискорбием, изве
щают о кончине горячо 
люби1Мой матери, бабушки 

ВИНОКУРОВОЙ 
Тамары Кузьминичны, 

последовавшей 19 шоня.
Вынос тепа — 21 июня, 

в 14 часов, КЗ квартиры 
покойной.

НАШ  А Д Р Е С  
___________И ТЕ Л Е Ф О Н Ы .

6340S0, 

Томск, ГСП. 

пр. .фруиэа, 103.

Приомиая радаитора — 
1-44-35
Замастнтали редактора — 
1-06-52, 1-37-05 
Отвотстваииый секретарь • 
1-32-34
Сакратариат —
1-46-20
Отдал партийной жизни — 
1-28-08, 1-28-42

Отдал пропаганды —
1-00-31, 1-48-85

Отдел промышланности — 
1-40-66, 1-27-08

Отдал иефтагаологии и стро
ительства — 1-36-44

Агропромышленный отдел — 
il-^-75. 1-44-60, 1-48-48

Отдал науии и учаОных 
заведений —
1-33-58, 1-20-80 
Отдал информации и 
культуры —  1U5-81. 1-43Л2 
Отдал советского строитель
ства и Оыта — 1-36-58, 1-28-80 
Отдал писам —
1-38-05, 1-06-60, 1-38-87 
Отдал фотоиллюстраций — 
1-10-16

|й иоррас 
Колпашааа — 30-55 
СоОстаониый иорраспоидаит 
Стражааом — 3-23-31 
ООщастааннак приемная — 
1-30-06
Отдал объявлений —
1-06-62
Областная журналистская 
организация — 1-28-90

Типография иэдатальстяа «Ирасяоа знамя»
034050, г. Томси, ГСП, пр. Фрунзо, ЮЗ.
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